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В обкоме ВЛКСМ
Как сообщалось ранее, в 

мае нынешнего года должен 
был состояться VII пленум 
обкома ВЛКСМ, на котором 
предполагалось обсудить во
прос <<-О содержании, фор
мах и методах проведения 
идеологической и политико
воспитательной работы в 
комсомольских организациях 
области».

Бюро обкома ВЛКСМ, 
рассмотрев ход подготовки к 
пленуму, материалы, подго
товленные для обсуждения, 
пришло к выводу о необхо
димости более подробного 
обсуждения проблем идео
логической работы, проводи
мой комитетами комсомола, 
приняло решение провести 
16—17 июня совещание-дис
куссию идеологического ак
тива областной комсомоль
ской организации «О страте
гии и тактике, политической 
работы комсомольских орга
низаций области в целях об
ретения авторитета комсомо
лом». Именно сейчас, в пред
дверии отчетно - выборной 
кампании в комсомоле, выбо
ров депутатов местных Сове
тов нам очень важно, встре
тившись, обсудить самые на
сущные вопросы политики 
областного комсомола. На 
совещание будут приглаше
ны секретари горкомов, рай
комов комсомола, пропаган
дисты, руководители полити
ческих клубов и т. д. Очень

СТАЛИ 
ДЕПУТАТАМИ

Подведены итоги повторно
го голосования по Свердлов
скому национально-террито
риальному округу № 25 
РСФСР. В голосовании при
няли участие 2422934 человека. 
Народным депутатом СССР 
избран Леонид Сергеевич 
КУДРИН, набравший 1368509 
голосов избирателей. Второй 
кандидат — Геннадий Андре
евич Месяц— получил 950408 
голосов.

На состоявшемся вчера за
седании окружной избира
тельной комиссии ее предсе
датель Н. П. Чуденков вру
чил Л. С. Кудрину удостове
рение народного депутата 
СССР, поздравил его с избра
нием, пожелал успехов в де
путатской деятельности.

По Кировскому территори
альному округу № 293 народ
ным депутатом СССР избран 
Андрей Андреевич ЗАХАРОВ, 
получивший более 50 % голо
сов.

Избранные народными де
путатами СССР Л. С. Кудрин 
и А. А. Захаров отбыли из 
Свердловска в Москву.

В прокуратуре 
Свердловской области, 
Управлении КГБ СССР 
по Свердловской 
области

РЕПРЕССИРОВАНЫ
НЕОБОСНОВАННО

Прокуратура Свердловской 
области и Управление КГБ 
СССР по Свердловской обла
сти продолжают работу по 
реабилитации лиц, необосно
ванно репрессированных в 
30—40-е и начале 50-х го
дов.

Из числа жителей только 
города Свердловска реабили
тировано более ста комсо
мольцев и молодых людей. 
Среди них:

Кошелев Всеволод Нико
лаевич, родившийся в 1915 
году в д. Кошелево Красно
полянского района Свердлов
ской области, студент 4 кур
са энергетического факульте
та Уральского индустриаль
ного института (УПИ). Аре
стован 16 августа 1937 года.

Балабанов Николай Гри
горьевич, родившийся в 1910 
году в г. Свердловске, науч
ный' сотрудник Уральского 
индустриального института 
(УПИ). имевший жену Иса
кову Ирину Петровну и сы
на Владимира. Арестован 
2 октября 1937 года.

Бобко Николай Максимо
вич, родившийся в 1913 году 
в Маньчжурии. студент 
Уральского госуниверситета, 
имевший брата Петра. Аре
стован 2 октября 1937 года.

Ним Сергей Павлович, 
родившийся в Дальневосточ
ном крае, студент Свердлов
ского юридического институ
та, имевший брата Петра. 
Арестован 20 октября 1936 
года.

Казимирова Валентина Ва
сильевна, родившаяся в 
1911 году в г. Харбине КНР, 
студентка медицинского ин
ститута. Арестована 30 ок
тября 1937 года.

Лоскутников Леонид Се
ливерстович, родившийся в 
1918 году в г. Камышлове 
Свердловской области, кон
торщик станции Свердловск- 
Сортировочный. имевший бра
тьев Николая и Бориса. Аре- 
ртован 24 ноября 1941 года.

(Окончание на 3-й стр.). 

важно, чтобы участники сове
щания были готовы к серь
езному разговору, высказа
лись максимально откровен
но. Ниже приводим перечень 
вопросов, которые хотелось 
бы затронуть при обсужде
нии:

1. Комсомол должен иметь 
политическую направлен
ность, то есть реально уча
ствовать в формировании и 
реализации государственной 
политики, добиваясь макси
мального соответствия ее ин
тересам молодежи. Удовлет
ворять потребности молоде
жи в общении путем созда
ния и поддержки различного 
рода самодеятельных объе
динений. Так ли это? Или 
сейчас нам нужна другая 
модель молодежной органи
зации?

2. Если все же мы — по
литическая организация, ра
ботающая на принципах са
мостоятельности, то почему 
у нас нет своей программы? 
Если она действительно не
обходима, какой может быть 
ее концепция, основные це
ли? Каков должен быть по
рядок ее рассмотрения и при
нятия?

3. Устав ВЛКСМ. На
сколько он соответствует 
нынешней ситуации ' в 
ВЛКСМ. способствует ли 
развитию творчества и само
стоятельности первичных 
комсомольских организаций?

С самого утра девушки 
колдовали в кулинарной ла
боратории техникума. А под 
конец, часам к двум, на ап
петитные запахи, разносив
шиеся по всему техникуму, 
стали приходить любопыт
ные, чтобы хоть в щелочку 
посмотреть, поучиться ма
стерству..

Доводилось ли вам видеть 
в один день фирменные блю
да немецкой, финской, фран
цузской и итальянской ку
хонь? Наверняка нет. А вот 
участникам и гостям 1-го го
родского конкурса профес
сионального мастерства сре
ди учащихся и выпускников

ВСТРЕТИМСЯ НА ЭКЗАМЕНАХ...
ИНТЕРВЬЮ С СЮРПРИЗОМ

Последний школьный звонок. Заливистой 
трелью прозвучит он сегодня для многих 
и многих старшеклассников. А это верная 
примета того, что школьный учебный год 
на исходе и приближается пора экзаме
нов. Не только выпускных, но и перевод
ных — они для учителей и учеников ста
новятся делом привычным.

О новых правилах выпускных и перевод
ных экзаменов, появившихся в нынешнем

— Юрий Степанович, боль
ше всего недоумения и спо
ров в учительских коллекти
вах, да и у учеников, их ро
дителей вызывает новый при
каз Государственного коми
тета по народному образова 
нию о переводе в следующий 
класс учащихся, имеющих в 
своем табеле до трех «не
удов»...

— Честно говоря, недоуме
ние этот приказ вызвал и у 
работников нашего управле
ния. Лично я отношусь к не
му резко отрицательно. Про
сто не знаю, как по нему 
можно работать. Допустим, 
если ученика перевели в сле
дующий класс с «двойкой» по 
литературе, это еще дело по
правимое: можно говорить с

4. Численность ВЛКСМ. 
Справедлива ли истина, что 
чем больше в ту или иную 
организацию вступают люди, 
тем большим авторитетом 
она пользуется? Но возмож
но ли. что среди всей совет
ской молодежи было полити
зировано (а это те люди, ко
торые активно занимаются 
политикой) 60—70 процен
тов? Соответствует ли это 
социальной структуре обще
ства?

5. Кадровая политика 
ВЛКСМ. Почему избранные 
демократично массами ком
сомольцев лидеры через не
продолжительное время пе
рестают отражать интересы 
своих избирателей, появля
ется много бюрократиче
ских замашек? Почему они 
часто не видят очевидных 
ущемлений интересов моло
дого человека, не бросаются 
в бой за пего? Что это — по
головные ошибки выдвиже
ния из комсомольских рядов 
или что-то большее?

6. Принцип взаимодейст
вия с Советами народных де
путатов. Каким он дол
жен быть? Как добиться мак
симального представительст
ва молодежи, комсомольцев 
в Советах?

7. Пропагандистская рабо
та комсомольских организа
ций. Что в ней устарело, . а 
что мы до сих пор не исполь
зуем? На что ориентировать

Свердловского техникума - об
щественного питания посча
стливилось не только уви
деть, но и попробовать са-, 
мим аппетитные яства.

В конкурсе участвовали 
шесть команд: I, II, III. V, 
VI трестов столовых и тех
никума общественного пита
ния. Спонсоры конкурса — 
городское объединение обще
ственного питания, СТОП и 
Ленинский райком комсомо
ла. Ну а организатор — ко
митет ВЛКСМ техникума фо 
главе с секретарем Лилей 
Болотниковой.

Как и у каждого конкур
са, были здесь и свои усло-

котором вы 
строчках.

ним о Толстом, даже если он 
не читал Пушкина и Лермон
това. А вот как быть с физи
кой. математикой. химией! 
Как ученик будет изучать но
вый материал, если он не ус 
воил предыдущего? Конечно, 
есть, например, ребята — чи
стые «гуманитарии», у которых 
с литературой и историей все 
отлично, а физика и матема
тика «не идут». У других, у 
«технарей», все наоборот. И. 
наверное, не очень страшно, 
если из многочисленного на
бора школьных предметов (а 
их сегодня 21) какой-то один 
тебе в этом году не давался. 
Но — если бы нам просто ре
комендовали: по решению 
педсоветов при возможности 
переводить и с тремя «двой

ся: на большие пропагандист
ские акции или на кропотли
вую работу с каждым комсо
мольцем?.. Как тогда расши
рить и укрепить идеологиче
ский актив комсомола? Как 
наладить деловую довери
тельную связь с комсомоль
цами — членами неформаль
ных объединений?

8. Комсомольские средст
ва массовой информации. 
Чьи это органы — комите
тов ВЛКСМ или всей ком
сомольской организации?

9, Хозрасчетная деятель
ность комсомола. Как поста
вить коммерческую функцию 
на службу целям воспитания, 
другими словами—как избе
жать скатывания На решение 
финансовых и хозяйственных 
задач в ущерб задачам поли
тическим? Какие из эконо
мических и социальных за
дач .действительно должны 
быть выражением нашей по
литики? Каков должен быть 
механизм поддержки моло
дежных инициатив?

10. Взаимоотношения с 
пионерами. Надо ли здесь 
что-либо менять? Должны ли 
эти взаимоотношения быть 
равноправными и независи
мыми. либо их суть—в отно
шениях «отца—сына», а мо
жет, «командира—подчинен
ного»? Как они должны из
мениться в настоящее время?

В дискуссию по этим воп
росам можно включиться 
уже сейчас. Необходимо из
ложить свою точку зрения и 
направить ее в обком 
ВЛКСМ или редакцию газе
ты «На смену!».

вйя, и. компетентное жюри. 
Каждая команда представля
ла кухню какой-нибудь стра
ны: предлагалось пригото
вить банкетное многопорци- 
онпое блюдо, овощное блю
до, сладкое, напиток.

П вот, наконец; все яства 
выставлены на шести шикар
но оформленных столах. И 
чего только здесь нет! Такое 
простым столовским. . посети
телям и не снилось. Рулет, 
украшенный свежими огур
цами и укропом, итальянская 
пицца, коктейль-салат, фар
шированный поросенок...

Но показом блюд конкурс 
не закончился. Должны были

учебном году, мы уже сообщали читателям. 
И тем не менее наша встреча с начальником 
Главного управления народного образова
ния области Юрием Степановичем Брод
ским посвящена этой же теме конец 
учебного года, экзамены. К тому же есть 
в этом интервью небольшой сюрприз, о 

прочтете в самых последних

ками». А в пришедших из 
Госкомобра бумагах сказано 
недвусмысленно: переводить 
всех учеников с тремя «двой
ками».

— Ряд новшеств в прове
дении экзаменов в качестве 
эксперимента школам нашей 
области предложило и Глав- 
УНО!

— Да, мы передали право 
решать вопрос о переводных 
экзаменах в 4—9 классах в 
ведение педсоветов школ. Мы 
расширили число предметов, 
которые десятиклассники мо
гут выбрать для выпускных 
экзаменов, — и включили в 
этот список экономическую 
географию, общую биологию, 
В некоторых школах экзамен 
по иностранному языку уче

Наш банк информации «ДОБРОЖЕЛАТЕЛЬ» ВНЕ ЗАКОНА
ПРОГУЛКА
НАВСТРЕЧУ ЛЕТУ

Это уже стало традицией. 
В третье воскресенье пос
леднего весеннего месяца 
многие свердловчане и гости 
города отправляются на 
«майскую прогулку».

-- Я не пропустил еще ни 
одного из этих так полюбив
шихся свердловчанам меро
приятий. — рассказал инже
нер Виталий Семухин.- - 
Впервые участвовал в «про
гулке», как говорится, за 
компанию, будучи еще сту
дентом УПИ. Именно тогда 
мы и познакомились с Ма
риной. Так что в нашей се
мье отношение к «майским, 
прогулкам» особо?. В этом 
году взяли с собой и четы- 
рехлстнюю дочурку.

Да, «майские прогулки» 
нашли немало своих почита
телей. Ведь в минувшее вос
кресенье .многие из тех. кто 
в шестой раз приняли в них 
участие, пришли с друзьями, 
детьми. С одной стороны, 
можно испытать себя. Ведь, 
согласитесь, в наш век ги
подинамии не так-то просто 
вот так без причины заста
вить себя пройти дистанцию 
от 10 до 50 километров.

представиться и команды. И 
зрители убедились, что кули
нары сильны йе только в 
профессиональном искусстве, 
но и могут- оригинально, с 
юмором прорекламировать 
свою «продукцию».

И вот жюри объявляет 
победителей. Первое место 
присуждается команде 1-го 
треста столовых, второе — 
П-му тресту, но и команда 
техникума не осталась в кон
це: ей было присуждено тре
тье место.

Л. С. Лебедева, член жю
ри, бывший начальник орга
низационно - ‘производствен
ного отдела городского уп- -

ники будут сдавать по прило
жениям, разработанным го
родскими и районными мето
дическими объединениями 
учителей. И, наконец, несколь
ко тем для вьитускного э«за 
мена — сочинения мы решили 
объявить заранее. В день пос
леднего звонка, то есть се 
годня.

— Это и есть тот сюрприз, 
который мы обещали читате
лям.

— Ведь смысл любого эк
замена— помочь ученику вый
ти на более высокий уровень 
обобщения и понимания изу
ченного материала, а не про
сто вызубрить его. У нас до 
сих пор смысл экзамена сво
дился к ситуации страха, за
пугивания. «Ну, смотри. Ива 
нов, встретимся мы с тобой 
на экзамене...»,—такой «силь
ный» аргумент был у некото
рых учителей. Главным на со
чинении нам кажется не то. 
чтобы схватить ученика за ру 
ку (тот, кто списывает и зуб
рит, все равно будет списы
вать и зубрить), а дать ему 
возможность хорошенько об
думать тему сочинения, выра 
ботатъ свою, отличную от вся
ких литературоведческих ста
тей, концепцию, И две темы,

Те из участников, кто прео
долел зачетную дистанцию — 
50 километров, а для роди
телей с детьми — 25, полу
чили специальные знаки.

В. ОЛЕШКО.
Свердловск.

БИБЛИОТЕКА
ИЗ «ДИАМАНТА»

Новая выставка развернута 
в стенах Военно-исторического 
музея Краснознаменного Ураль
ского военного округа. Здесь 
собраны книги, посвященные 
русской воинской слазе.

«Слово о полку Игоревб» и 
пушкинская «Полтава», сбор- 

. ник поэтических произведе
ний об Отечественной войне 
1812 года и знаменитый «Васи
лий Теркин».

Особое место в этой библио
теке занимают книги, изданные 
на Среднем Урале. Это «Огнен
ные строки», стихи поэтов- 
уральцев, павших на фронтах 
Великой Отечественной, и «Ре
ликвии подвига», книга, посвя
щенная нашему земляку, ле
гендарному разведчику Нико
лаю Кузнецову.

Книг много, каждая из них — 
произведение каллиграфическо
го искусства. А заняла эта биб
лиотека воинской славы всего 
несколько выставочных витрин, 
ведь показаны здесь Только ми
ниатюрные издания, не больше 
ста миллиметров. Организатор 
выставки — свердловский клуб 
любителей миниатюрной кни
ги «Диамант».

Г. НЕКРИЧ.

равления общественного пи
тания; сказала, что жюри вы
соко оцепило чистоту рабо
ты, красивое оформление 
блюд. Даже вызывает удив
ление, что повара столовых 
так квалифицированно и с 
выдумкой готовят коктейли.

А здорово было бы, напри
мер, в столовых устраивать 
дни фирменных блюд, вы
ставки-продажи. Ведь, сог
ласитесь, все свое мастерст
во и фантазию повара могут 
продемонстрировать не так 
vж часто, ■

А. ЧАРСКАЯ.
Свердловск.

Фото В. ЯКУБОВА.

которые будут объявлены за
ранее, сами по себе требуют 
серьезной , подготовки.

— А министерские темы ос
танутся в силе!

— Да, три темы из мини
стерских пакетов плюс к 
двум, объявленным заранее, 
мы, как всегда, назовем по ра
дио утром 1 июня.

— Итак, Юрий Степанович, 
тот сюрприз, что мы обещали 
читателям в самом начале. 
Две темы для выпускного со
чинения десятиклассников.

— Выпускникам дневных об
щеобразовательных школ
предлагаются такие темы! 
«Чем жива литература наших 
дней» (по произведениям ли
тературы 80 х годов) и «Поэ
зия М. Ю. Лермонтова как ли
рический дневник его жизни». 
Для выпускников вечерних 
школ темы такие: «Трагиче
ский смысл образа Базарова» 
и «Тема человеческого досто
инства в публицистике 80-х 
годов».

Интервью взяла 
Л. МОЖАЕВА.

Напоминаем, что в пятницу, 
26 мая, с 17 до 19 часов в 
Главном управлении народно
го образования области 
будет работать «горя
чий телефон». На ваши воп
росы ответит первый заме 
ститель начальника управле
ния Валерий Вениаминович 
Нестеров. Звоните по телефо
ну 51-19 72.

«Известно, что в феврале прошлого года Президиум Верхов
ного Совета СССР принял Указ «О внесении дополнений в 
Указ Президиума Верховного Совета СССР «О порядке рас
смотрения предложений, заявлений и жалоб граждан». Этим 
актам анонимщики поставлены вне закона. Как обстоят де
ла с этой проблемой сегодня?

Свердлбвск».

Проблема не снята с повест
ки дня. Согласно проведенному 
обследовзнию, выяснилось, что 
число поступающих писем без 
подписи снизилось примерно 
вдвое, сейчас они составляют 
от 0,5 до 6 процентов объе
ма ежемесячной почты цен
тральных газет. В «Советской 
России» их доля колеблется 
от 0.5 до 1 процента, в «Из
вестиях» и «Правде» дости
гает 5 процентов.

Анализируя почту газеты 
«На смену!», можно сказать, 
что в текущем году поток 
анонимок в редакцию увели
чился по сравнению с прош
лым. Только за неполных пять 
месяцев мы получили почти 
сто писем, под которыми не 
стоят фамилия автора, адрес. 
Это почти два процента от 
общего числа писем. Но при 
этом надо учесть, что не все 
анонимки носят криминальный 
характер. Некоторые из них 
адресованы клубу молодой 
семьи «Рябинушка» или руб
рике «Песня субботы» и но
сят чисто личный характер.

Но все же решение не рас
сматривать анонимен— необ-

МУСОР В ДЕЛО
•Слышал, что в Свердловске 

по переработке мусора?

Свердловск».

Строительство еще не нача
лось. Но творческий коллек
тив специалистов центра 
НТТМ «Свердловск» заверша
ет разработку проекта мусо
роперерабатывающего завода 
нового типа. Как идут дела 
накануне начала строительст
ва! С этим вопросом мы об
ратились к руководителю 
творческого коллектива В. 
ШАБАНОВУ:

— На три четверти готова 
научная часть, наполовину — 
технико-экономическое обос
нование, составлен эскизно
рекламный проект. Работы вы
полнены на уровне несколь
ких изобретений. Это позво
лило значительно упростить 
технологическую схему заво
да— отказаться от ненужных 
и дорогостоящих биобараба- 
нов.— тем самым удешевить 
сам объект.

Наш завод будет стоить в 
2—3 раза дешевле ныне су
ществующих в стране и за 
рубежом аналогов. Его первая 
очередь сможет перерабаты
вать в год до 300 тысяч ку
бометров твердых бытовых 
отходов, вторая — до 600 ты
сяч. И это не предел.

НА ФОНЕ БЕЛОЯРСКОЙ АЭС
«Сейчас много говорят и пишут о той опасности, которую та

ят в себе атомные электростанции. У нас под боком Бслояо- 
сиая АЭС. Представляют она какую-то опасность для свердлов
чан и жителей области? А то в разных газетах, журналах пи 
шут по-разному.

А. РОСТОВЦЕВ».

Заместитель главного вра
ча облСЭС В. ГУРВИЧ:

— Опасность всегда суще
ствует, поскольку это все-таки 
ядерная энергетика. Но теку
щей опасности нет... Мы ведем 
контроль. В частности, УПИ 
разработал для этой цели 
термолюминесцентные датчи
ки... Но нельзя говорить, что 
проблем нет. Есть: первый 
блок закрыт, в этом году пла
нируется закрыть второй. Ну, 
а что касается воды вокруг, 
то вызывает тревогу Ольхов- 
ское болото, куда сливается 
вода после бытовых нужд. В

СТАНОК В АРЕНДУ
«О собственности рабочего на 

говорится много. Могу я взять 
станок? Попробуйте спросить

Свердловск».

К сожалению, автор пись* 
ма не указал предприятия, на 
котором он работает, но воп
рос нам показался интерес
ным, и мы задали его дирек
торам двух свердловских за
водов. Вот что они ответили.

В. Л. ЛИВШИЦ, директор за
вода «Свердлесмаш»:

— Если бы Ильиных обратил
ся ко мне, то свой станок в 
аренду не только на три ча
са, но и на более длитель
ный срок он бы смог полу
чить. Единственное условие— 
качественное и своевременное 
выполнение производственно
го задания.

Наше предприятие рабо
тает в условиях аренды, по
этому такие вопросы решают
ся довольно просто. К приме-

Программа «Дубль-4»
С 25 мая по программе «Дубль-4» с 11.55 будет транслиро

ваться работа первого Съезда народных депутатов СССР.
В перерывах работы съезда будут показаны кино- н теле

фильмы, другие передачи.
Вопрос о перерывах будет решаться непосредственно депу

татами в дни заседаний.

О. МИХАЙЛОВА.

ходимый и своевременный 
шаг. В их мутном потоке воль
готно себя чувствуют лишь 
бюрократы. Согласно резуль
татам исследования, провер
ки по поступившим сигналам 
проводились от одного до трех 
раз в 56 случаях йз ста. от 
трех до десяти раз—в 24, от 
10 до 25 раз — 9, свыше 25 
раз — 11. Рекорд — 50 прове
рок. Эти данные' взяты из га
зеты «Вечерняя Москва».

Очень часто за анонимкой 
стоит злобный, агрессивный 
человек. Здесь уместно со
слаться на весьма примеча
тельный случай. В 1978 году 
в один из ленинградских ву
зов зачастили различного ро 
да комиссии. Проверяли ано
нимки, которые шли косяком 
в местные и всесоюзные ин
станции. Вконец издерганное 
руководство института обра
тилось к криминалистам. Вско
ре они выявили тайного лю
бителя необоснованных наве 
тов (все жалобы не подтвер
дились). Им оказалась препо 
даватель института Н. А. Анд
реева. Та самая Нина Андре
ева. Так что свою «карьеру» 
она начинала как анонимщица.

началось строительство завода 

Л. БЫКОВ.

Согласно проекту, такой за 
вод можно построить всего 
за Два года. Но сегодня наш 
заказчик — производственное 
объединение благоустройства 
Свердловского горисполко 
ма — тянет с отводом терри 
тории под строительство. Это 
чревато крупной задержкой. 
Экологическая ситуация тре
бует немедленных действий.

Уже сегодня к нам посту 
пают запросы от предприя
тий, организаций, местных Со
ветов. заинтересованных в 
строительстве такого завода 
на своей территории. Оно и 
понятно: помимо весомых эко
логических и социальных вы
год, он сулит немалый эконо- 
м-ический эффект. Из мусор» 
можно будет получать: до 3 
процентов — черных и цвет
ных металлов, до 40 процен
тов—биотоплива для теплиц 
и удобрения (компост)—нату
рального, без нитратов и ор- 

•ганики. Плюс к этому — до 
трети 'объема переработки 
займут бумага и пленки, при
годные для дальнейшей ути 
лизац-ии. Часть из них можно 
будет переводить в топливные 
брикеты.

это же болото прпала часть 
воды после тушения пожар 
на станции в 1979 году. Но в 
водоемах вокруг радиацион
ный фон нормальный.

ТЭС сейчас гораздо вред 
нее. К примеру, в экибастуз- 
ском сырье половина — уголь 
а половина — земля. «В тру
бу» вылетает вся тсбли: 
Менделеева. Кроме того, повы
шается радиоактивный фон в 
отвалах. Шлейф дыма от Ре 
фтинской ГРЭС тянется до 
Алапаевска. В прилежащем к 
ней лесу лоси уже без зубов 
бегают. Это что: экологически 
чистое производство?

средства производства, аренде 
на 3 часа в аренду свой родной 
это у нашего директора.

Н. ИЛЬИНЫХ.

ру, участок точного литья так 
и работает: заключен договор 
о внутризаводской аренде.Ра
бочие могут, выполнять любые 
заказы со стороны после вы
полнения наших заданий.

Б. А. КРИЦКИЙ, директор 
завода «Радиатор»;

— В принципе, закон такое 
разрешает, если. конечно, 
тот или иной станок или дру
гое оборудование не запру
жены 24 часа в сутки. Ко мне, 
правда, с такой просьбой ни 
один рабочий пока не обра
щался. Но если появятся же
лающие, заключим договор об 
аренде, просчитаем арендную 
плату, стоимость амортизации, 
расход электроэнергии— и, по
жалуйста, пусть работает в 
свободное время.
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НА СМЕНУ?

Уроки истории

ОН БЫЛ ПРЕЖДЕ ВСЕГО РЕБЕНКОМ
Пожилая женщина, опрятная, улыбчивая, нересту-' 

пила порог кабинета и сказала:
— Я работала ■ Герасимовской школе, когда в ней 

учился Павлик Морозов.
И время сразу что-то утратило в своей мощи, и 

подумалось: история — не монолит горной цепи у 
нас за плечами, она способна ветром с вершины, во
допадом _с карниза ворваться в сегодня и стать 
рельефней и жизненней, чем вчерашний разговор со 
знакомым, где главный вопрос был: «Как дела?». 
Почти шестьдесят лет минуло с тех пор, как случи

лись трагические события в деревне Герасимовне. 
Но перемены в обществе обострили наше восприя
тие прошлого, и вокруг имени Павлина Морозова 
разгорелся нешуточный спор. Кто он — герой или 
доносчик, дитя неразумного времени или «пионер — 
всем ребятам пример»? И защитники Павлика, и его 
ниспровергатели порой несдержанны в выражениях и 
яростны до слепоты. Но не вспыхни эта полемика, 
мы еще долго — а может, и никогда — не узнали 
бы истинного облика Павлина Морозова, многих че- 
ловечесиих черт этого тринадцатилетнего мальчиш
ки из тридцать второго года. Спорщики отыскивают

документы и устные свидетельства — и пусть не 
совеем научно, не всегда беспристрастно — однако 
сообщают герасимовским событиям все большую 
полноту, делают рельефней и жизненней образ Пав
лика.

Думается, и воспоминания Клавдин Ивановны Про
зоровой помогут нам отчетливей представить и си
туацию в Герасимовне начала тридцатых, и харак
тер погибшего пионера. Когда эта жени.',ина вошла а 
кабинет, мне показалось, что история решила пос
лать нам подсказчика.

О. БАЛЕЗИН.

В первом номере журнала 
«Человек и закон» за 1989 
год появилась прекрасная 
статья Вероники Кононенко 
«Посмертно репрессировать», 
которая, казалось бы, под
вела итог, мягко говоря, не
разумной дискуссии о Павли
ке Морозове.

Состояние здоровья не по
зволило мне активно вклю
читься в спор с В. Амлин- 
еким. С. .Соловейчиком и 
другими публицистами. Но 
очередной материал о Павли
ке Морозове, который появи
лся на страницах нашего 
уральского журнала «Урал», 
заставил меня взяться за 
перо.

Прежде всего хотелось бы 
отметить невообразимую пу
таницу фамилий, фактов и 
дат, созданную Львом Сони
ным, очевидно, с помощью 
испытанного нашей журна
листикой метода наслоений. 
В отличие от Е. Девикова, 
написавшего комментарий к 
выступлению Л. Сонина, я 
понимаю это как наслоение 
груды непроверенных фактов 
на авторскую концепцию с 
целью придания ей убеди
тельности.

Мне хотелось бы непред
взято рассказать читателям 
о событиях того времени^ 
очевидцем и в какой-то сте
пени участницей которых я 
была.

В январские каникулы 
1932 года нас с Анной Ива
новной Григорьевой послали 
на укрепление Герасимовской 
школы. Получилось так, что 
школа осталась без учите
лей.

Там работала одна Зоя 
Александровна Кабина с 
тремя классами (первым- 
вторым-третьим). Григорьева 
была назначена на заведо
вание этой школой. Она за
держалась с выездом. Я при
ехала раньше ее, и мне при
шлось заниматься около ме
сяца с двумя .классами: с 
3-м, в котором учился Пав
лик Морозов, и со 2-м, в ко
тором учился Алеша Моро
зов (брат Павлика).

Приехала заведующая, при
няла школу, и мы классы 
поделили между собой. 3. А. 
Кабина осталась се своим 
классом, мне достался 2-й

над курсовым проектом здания детского музы
кального театра — дело нелегкое.

А вот у студентки Свердловского пединсти
тута Ирины Литвиненко, похоже, особых забот 
с сессией нет, потому и настроение отличное.

Фото В. ЯКУБОВА.

Ох, и тяжелое это время — студенческая 
сессия! С этим согласятся все, кто познал бес
сонные ночи и до предела загруженные дни 
«сезона» сессий. Посмотрите, ■ как задумался 
Илья Столяров из Свердловского архитектур
ного института (на снимке слева). Да, работа

(Продолжение.
Начало в № 100).

<Сантьяго-де...»
В Ереване комендантский 

час... Правда, короткий, все
го с 2-х до 5-ти — три ноч
ных часа. Да и то лишь но
минально. Как-то после кон
церта в районе имени Камо 
мы возвращались в город 
глубокой ночью, и я пола
гал, что будут неприятности 
с патрулем, но мы добра
лись до гостиницы без проб
лем.

Известные кадры из про
граммы «Взгляд», где люби
тельская кинокамера запе
чатлела события в Тбилиси, 
обсуждались в Армении 
очень бурно. В Ереване то
же стояла боевая техника, 
ее вывели лишь накануне 
выборов 26 марта.

И сейчас еще Театраль
ную площадь столицы, где 
проходили митинги, оцепляет 
плотное кольцо солдат и ми
лиции. Здесь нельзя фото
графировать. и машины про
ходят площадь не останавли
ваясь.

Ясно, что комендантский 
час здесь ни к чему, накану
не 1-го Мая его собрались 
отменить. Во всяком слу
чае. скажу точно: никаких 
хулиганских выходок, беспо
рядков в Ереване нет, и ох
ранять население попросту 
рг кого.

Хотя первое время воен
ные власти взялись за Дело 
весьма ретиво. Всех аресто- 
гаиных за нарушение комен- 

класс, А. И. Григорьева ос
талась с 3-м классом. Пав
лик Морозов учился до кон
ца учебного года у А. И. 
Григорьевой. Она его и пере
вела в 4-й. Но учиться в 4-м 
классе ему не пришлось.

Приехав в Герасимовку, 
мы оказались в гуще полити
ческой жизни деревни. Бук
вально через месяц или пол
тора после нашего приезда 
состоялся суд над отцом 
Павлика, Трофимом Моро
зовым, Павлик вызван был 
в суд как свидетель. Допра
шивал его судья в присут
ствии заведующей школы. 
Григорьева же и вела прото
кол судебного заседания по 
делу Трофима Морозова.

В своем недавнем письме 
ко мне А. И. Григорьева 
вспоминает, что Павлик не 
выступал на суде в качестве 
обвинителя, а лишь отвечал 
правдиво на вопросы судьи. 
Вообще маловероятна орга
низация процесса по письму 
13-летнего мальчика.

Из рассказов сельчан мы 
узнали, что Трофим Моро
зов, незадолго перед уходом 
с поста председателя сель
совета, бросил жену и чет
верых детей. Сыграл шумную 
свадьбу с новой женой в до
ме Кулуканова по соседству 
со своей хатой. И все это 
происходило на глазах его 
детей и их матери. Этим 
поступком он глубоко- оскор
бил свою бывшую жену 
Татьяну Семеновну, сделал ее 
посмешищем в глазах одно
сельчан и нанес большую 
обиду своим детям.

Надо сказать, что даже в 
наше время женщине в та
кой ситуации нелегко в ма
териальном отношении, а в 
те времена Трофим Морозов, 
по сути дела, обрек свою 
семью на голодную смерть. 
Таким образом, Павлик не 
мог питать к отцу никаких 
добрых сыновних чувств.

После развода с мужем 
Татьяна Семеновна оказалась 
в очень сложных, обострен
ных отношениях с его род
ственниками. Сергей Моро
зов (отец Трофима) считал 
домик и бедное хозяйство 
Татьяны Семеновны своим. 
Он считал, что после разво
да она не имеет права на это

дантского часа свозили на 
республиканский стадион 
«Раздан», где они дожида
лись утра, после чего там 
выяснялись личности и опре
делялась мера наказания: 
штраф или несколько суток 
ареста.

Ассоциация напрашивает
ся сама собой, с известным 
стадионом в известной стра
не. Ереванцы в те дни так 
и назвали его «Сантьяго-де- 
Чили».

Все эти сложные ситуации 
порождены только одним — 
проблемой Нагорного Кара
баха и последовавшими вслед 
за ней событиями в Сумгаи
те, беженцами и арестом ко
митета «Карабах».

За тысячи верст от За
кавказья мы, откровенно го
воря, не совсем представля
ем сложность и остроту на
циональных противоречий, 
возникших вокруг ИКАО. И 
только там, в Ереване, ощу
щаешь. как непрост выход 
из ситуации, как далеко за
шли в этом противоборстве 
народы двух союзных рес
публик.

День скорби
24 апреля в Армении тра

ур в память о жеотвах ге
ноцида 1915 года, когда тур
ки вырезали около двух мил
лионов армян. Потом резня 
повторялась еще несколько 
раз — в 1918-м, 1920-м.
1923-м. В общей сложности 
более двух миллионов ар
мян погибло. Тысячи подвер
глись насильственному оту
речиванию. 

хозяйство, которое было вы
делено сыну из общего хо
зяйства деда Морозова. На 
этой почве родственного и 
семейного разлада была ор
ганизована травля Кулукано- 
вым, его подпевалами и са
мим дедом Морозовым детей 
и их матери. Павлика часто 
бил дед Морозов. Нам осо
бенно запомнился Арсентий 
Кулу,канов. По приезде в 
Герасимовку нас поселили в 
комнату дома Кулуканова, 
принадлежащую сельсовету. 
Мы с первых дней столкну
лись с его враждебным от
ношением к нам. Так, на
пример, он отказался нам 
продать ведро картошки со 
словами: «Вас всех надо за
морить голодной смертью, 
вместе с Советской властью». 
В окрестностях Герасимовки 
действовали ■ остатки раз
громленной в 1921 году бан
ды. При нас все время у 
Кулукановых в доме соби
рался разный сброд: кула
ки, спекулянты, люди из 
банды. Кулуканов называл 
их «гости из леса». Он кор
мил «гостей», поил самого
ном. сам пил с ними бес
пробудно. Однажды из их 
комнаты мы услышали рас
сказ «гостей из леса» о том, 
что они ограбили продоволь
ственный обоз и просили 
взамен привезенного Кулука- 
иову зерна дать им в лес 
печеного хлеба, сала, мяса, 
картошки и побольше само
гона. Для нас, приехавших 
из голодного города, видев
ших умирающих от голода 
людей, обстановка в доме 
Кулуканова иапоминалч 
«пир во время чумы». Жить 
на квартире у Кулукановых 
было очень страшно.

В марте или в апреле (точ
но не помню), рано утром к 
нам в комнату прибежала 
вся в слезах Татьяна Моро
зова и просила написать 
ей заявление участковому 
милиционеру о том, что ку
лаки вместе с дедом Морозо
вым хотят убить ее сына 
Павлика Анна Ивановна 
Григорьева написала ей заяв
ление. Но отдала ли участко
вому она написанное заяв
ление, нам неизвестно.

При нас неоднократно 
вспыхивали ссоры между хо

Чужого горя не бывает

2. ДОРОГА В АРЦАХ
В центре Еревана установ

лен мемориал, посвященный 
жертвам геноцида. Шпиль, 
вознесшийся в небо и раско
лотый на две части,что сим
волизирует разделенный ар
мянский народ на тех, кто на 
своих исконных землях, и 
других, разбросанных по все
му миру: и рядом — пилоны, 
прикрывающие трепетный 
Вечный огонь, над которым 
плывут звуки музыки леген
дарного Комитаса, потеряв
шего рассудок после сообще
ния о трагедии пятнадцатого 
года...

Вечером 24 апреля деле
гация Свердловской области 
возложила цветы к мемори
альному огню. Люди, съехав
шиеся со всей республики, 
шли сплошным потоком с ут
ра до позднего вечера. Эта 
людская река не иссякала ни 
на минуту. Вокруг Вечного 
огня и возле пилонов, что 
склонились над ним. цветы 
лежали в несколько рядов 
сплошным валом в челове
ческий рост.

Сотни венков от предпри
ятий и организации, от госу
дарственных. советских и 
партийных органов — так 
выглядел мемориал к вече
ру.

Бросились в глаза и ло
зунги. укрепленные на алле
ях и площади мемориально

зяевами вплотную стоявших 
трех домов: Кулукановым, 
Сергеем Морозовым (отцом 
Трофима) и Татьяной Моро
зовой. Нам приходилось слы
шать грязные ругательства 
и угрозы в адрес Татьяны 
Морозовой и ее детей. Пав
лика травили и обзывали 
паршивым коммунистом, го
лодранцем, Татьяниным щен
ком. Естественно. Павлик 
противостоял, защищался, 
не молчал, а отвечал тем 
же. Защищал достоинство 
своей матери и правду. В 
этом возрасте дети очень ра
нимы и изрой дают резкие 
ответы на несправедливость 
взрослых. Интересно, «что эту 
сторону внутрисемейных рас
прей, раздоров не отмечал 
ни один писатель, ни один 
журналист, который писал о 
Павлике. Все выделяли толь
ко политические мотивы по
ведения участников и жертв 
преступления и не отражали 
имущественные корни собы
тий. Павлик был невольно 
втянут в эти дела взрослых 
и, естественно, не мог не 
иметь своей позиции.

Его позиция была опреде
лена любовью к матери и, 
конечно, немного нами, «го
рячими головами» (как нас 
называет в своей заметке 
Е. Девиков), сельскими учи
телями, которые, конечно, 
были сторонниками Совет
ской власти. В учителях 
сельсовет видел своих вер
ных помощников, и нам при
ходилось по его заданию за
ниматься агитацией за вы
полнение сдачи хлеба госу
дарству.

Павлик и другие ученики 
ходили вместе с нами по до
мам и рассказывали крестья
нам о бедственном положе
нии в стране, о страшном 
голоде. Большинство крестьян 
с сочувствием выслушивали 
нас. Многие обещали еще 
сдать дополнительно излиш
ки хлеба.

Вся работа по агитации 
за хлебозаготовки проводи
лась по заданию сельсовета 
и партийной группы.

Давались школе задания 
написать лозунги, плакаты 
с призывами о сдаче хлеба 
Лозунги и плакаты наклеи
вали по указанному сель

го комплекса на английском, 
русском и, разумеется, боль
шей частью на армянском 
языках: «Свободу комитету 
«Карабах»,. «Признать офи
циально геноцид 1915 года», 
«Мы обратились в ООН. что
бы заклеймить геноцид 1915 
года».

Но могу сказать со всей 
ответственностью: антисовет
ских лозунгов не было.

У стен Матенадарана
Вечером 24 апреля у стен 

всемирно известного храни
лища древних рукописей и 
книг Матенадарана состоял
ся митинг. Холм перед ог
ромным зданием заполнили 
тысячи шрдей. И снова — 
никаких инцидентов и бес
порядков.

Требование одно: освобо
дить арестованный полгода 
назад и содержавшийся в 
Бутырках комитет «Кара
бах». После ареста руково
дителей движения за присо
единение Карабаха к Армении 
общественная активность не 
пошла на убыль, как это, 
вероятно, предполагалось, а 
напротив, только усилилась. 
Создан и действует времен
ный комитет, на многих 
предприятиях работают свое
образные «первички» движе
ния. Поэтому за два-три ча- 

ским Советом адресу.
Так что Павлик не мог 

этого делать самостоятельно, 
как о нем было написано в 
очерке Л. Сонина и книге 
П. Соломенна.

Вся работа по расклеива
нию и написанию лозунгов 
контролировалась школой. 
Вообще политическая дея
тельность Павлика в селе 
сильно преувеличена писа
телями и журналистами.

Правда, приходилось часто 
ходить Павлику на собра
ния крестьян вместо матери, 
которая не могла приходить 
по причине занятости по хо
зяйству. Выступал на собра
ниях горячо, открыто (иног
да по-детски получалось), 
чарто излагал то, что он 
услышал, узнал в школе. Но 
вызывал этим не возмуще
ние, не злобу на себя, а 
одобрение и поддержку 
односельчан. Доносов на 
крестьян он не делал. Не был 
он доносчиком, говорил всег
да правду, открыто, при всех. 
Не был он и сыщиком (как 
писал о нем Л. Сонин). Обыс
ков самостоятельно у своих 
односельчан он тоже не де
лал. Скажите, какой хозяин 
пустит на свое подворье 13- 
летнего мальчика обыскивать 
свой двор? Ему часто при
ходилось быть в среде взрос
лых, и это ему помогло фор
мировать свои взгляды и 
убеждения.

Лев Сонин написал в очер
ке, что Павлик учился яко
бы в районной школе. Видел 
ребят — пионеров, активных, 
веселых, которые помогали 
чекистам выявлять врагов 
новой жизни —- вредителей 
и саботажников н т. д. При
ехал в свое село и стал, дес
кать, подражать им во всем, 
фантазировать и так далее, 
и т. п. Это все неправда, вы
мысел.

В районной школе Павлик 
никогда не учился. Поэтому 
но мог вслепую подражать 
пионерам, жившим в Тавде, 
которых он никогда не ви
дел. Не был Павлик ни фан
тазером, ни фанатиком. Ес
ли .и подражал, то. пожалуй, 
лишь персонажу из стихотво
рения Некрасова «Мужичок 
с ноготок», так как во мно
гом походил на него. Прихо

са собрать митинг для уча
стников движения ничего не 
стоит.

Митинг в День траура не 
был случайностью. Геноцид 
и прошлогодние события в 
Сумгаите армяне восприни
мают как звенья одной це
пи. И на лентах венков, что 
лежали на Мемориале жерт
вам пятнадцатого года, на
чертаны такие даты: 1915, 
1918, 1923, 1988. (В каче
стве сноски: после пятнадца
того года еще несколько раз 
некоторые провинции Арме
нии подвергались опустоши
тельным набегам турок).

Потому многие выступа
ющие требовали дать сумга
итским событиям политиче
скую оценку, признать их 
фактом геноцида.

Есть тут и еще одно об
стоятельство, о котором, на
сколько мне известно, наша 
печать, к сожалению, не со
общала. Европарламент, ос
новываясь на нормах между
народного права, принял та
кое решение: если путем на
силия гибнет тридцать и бо
лее лиц одной национально
сти, это расценивается как 
геноцид. В Сумгаите, по 
официальным данным, по
гибли 32 человека...

На горе.' где расположен 
мемориал, группа армянских 

дилось ему выполнять дале
ко не детскую работу по хо
зяйству. Летом и весной па
хать пашню, огород. Зимой 
ездить в лес по дрова на 
своей лошади Бусухс. По су
ществу всю семью ему нужно 
было тащить на своих детских 
плечах. Обстановку, сложив
шуюся в их семье, он пони
мал как взрослый человек.

Работа ио коллективиза
ции в 1932 году в селе Ге- 
расимовка практически не 
проводилась. Не занимались 
этим и мы, учителя. Так что 
непонятно, откуда Лев Со
нин взял неправдоподобные 
факты о заключении догово
ра о 100-процентной коллек
тивизации с Киселевским 
сельским Советом Е. Прозо
ровой? (Имеется в виду, ве
роятно, я, то есть К. Прозо
рова). ч

О клевета?! меня и говоря 
о том, будто я сбежала из 
Герасимовки. И первой учи
тельницей Павлика я не бы
ла. Первая учительница его— 
Лариса Павловна Исакова, 
она работала 2 года, с 1929 
по 1931. Л. П. Исакову пре
дупредили о том, что ее хо
тят убить кулаки. Она уеха
ла из Герасимовки ночью, с 
ребенком на руках, в лютый 
декабрьский мороз в 1931 
году. Следом за ней уехала 
учительница Елена Васильев
на Безбородова.

Вместо них и были назна
чены мы с А. И. Григорьевой 
в Герасимовскую школу с 
1 января 1932 года. После 
гибели Павлика мы еще 
работали один год. Уехали 
из Герасимовки вместе, ьсе 
трое: Кабина. Григорьева и 
я 15 августа 1933 года.

Л. Сонин писал в очерке 
о герасимовских учительни
цах и, наверное, думал, ч-о 
их уже нет в живых. П - 
тензий не будет. Но при
дется Л. Сонина разо-тзпо- 
вать; мы еще живы... Вот 
так собирали материал и о 
Павлике Морозове.

Современники знают о 
Павлике Морозове из произ
ведений двух писателей: 
П. Соломенна и В. Губарева. 
Оба этих писателя создали 
образ, который соответство
вал идеалам общества того 
времени. И, конечно, Павлик 
был не таким, каким он опи
сан в их книгах. Но его по
ведение в тех сложных и тя
желых условиях, в которых 
он находился, его трагичес
кая смерть дают право счи
тать его Героем.

Убийство Павлика и его 
брата вызвало глубокое воз
мущение жителей Герасимов
ки. Возмущены они были не 
убийством политического дея
теля, а убийством ребенка. И 
всем спорящим об образе 
Павлика Морозова следует 
помнить о том, что это был 
прежде вето ребенок.

К ПРОЗОРОВА.

скульпторов установила па
мятник жертвам сумгаитской 
расправы: переплетенные
людские тела, в неестествен
ных позах, в которых чувст
вуешь хаос, нарушение гармо
нии и заведенного издревле 
порядка.

А неда-леко от этого мес
та — хачкары, «камни-кре
сты», говоря точнее, орна
ментированные плиты с вы
битыми на них крестами; они 
установлены здесь иа по
жертвования частных лиц и 
напоминают о сумгаитской 
трагедии.

Место для них выбрано 
именно здесь. И это тоже ха
рактерный штрих.

Комитет «Карабах»
Кто же они, те одиннад

цать человек из комитета 
«Карабаха», арестованные 
несколько месяцев назад, и 
что им инкриминируют? Во
просы не праздные и совер
шенно естественные.

Имена «карабахцев» хоро
шо известны в Армении и не 
только в связи с событиями 
вокруг ИКАО. Судите сами. 
Академик Рафаэл Казарян, 
писатель Вано Спрадеян. 
учитель Ашот Манучарян, 
социолог Амбарцум Галс
тян, неформал Хачик Стам-

Прошу слова!

НЕ ОСКОРБЛЯЙТЕ
КРЕСЛО
Существует такая игра. На- 

зь?вается — «тайный убий
ца». Играют 20—30 человек. 
В тот момент, когда все за- 
ирьиают глаза, ведущий 
своим прикосновением наз
начает «тайного убийцу», ко
торый, подмигивая, должен 
«убить» как можно больше 
играющих. А они. в свою 
очередь, реагируя на крики 
«жертв», должны как мож
но скорее разоблачить «тай
ного убийцу». Как правило, 
«убить» удается только 5—7 
играющих, и справедливость 
торжествует.

Эта игра-притча сразу же 
вспомнилась мне. как толь
ко я прочитал опубликован
ный 11 апреля 1989 г. Указ 
Президиума Верховного Со
вета СССР «О внесении из
менений и дополнений в За
кон СССР «Об уголовной 
ответственности за государ
ственные преступления» и 
некоторые другие законода
тельные акты СССР».

Он может быть истолко
ван как законодательный 
акт, направленный против 
отдельных отщепенцев и 
з лоп ы ха т е л е й, к л адз е т н и. к он 
и подстрекателей, и потому 
содействующий делу демо
кратизации нашего общества. 
Может, но не должен. Ибо 
смысл и значение поправок 
к Закону СССР «Об уголов
ной ответственности за го
сударственные преступления» 
значительно шире и имеет 
не только такой смысл. Да
вайте присмотримся к их 
тексту поближе.

Статья 7. Призывы к 
свержению или изменению 
советского государственного 
и общественного строя.

Согласно этой Статье мы 
не можем публично призы
вать «к свержению советско
го государственного и обще
ственного строя или' к его 
изменению способом. про
тиворечащим Конституции 
СССР».

Основы общественного 
строя СССР изложены в 
первом разделе Конституции. 
Они включают в себя не 
только Советское государ
ство, но также все общест
венные организации, вклю
чая ВЛКСМ, трудовые кол
лективы. систему социали
стической собственности на 
средства производства и 
многое-многое другое. II это, 
согласно Конституции СССР, 
лишь основы общественного 
строя нашей страны. Так что 
легко представить себе, что 
некий блюститель чистоты 
государственных нравов вво
дит в понятие «обществен
ный строй СССР», например, 
общество охраны памятни
ков культуры и. коль-скоро 
оно признано государством 
как законное. публичные 
призывы к его «свержению» 
истолковывает как подрыв 
советского общественного 
строя и, следовательно, го
сударственное преступление.

Статья 11 прим. Оскор
бление или дискредитация 
государственных органов и 
общественных организаций.

Согласно этой статье, го
сударственным преступлени
ем являются «публичные ос
корбления или дискредита
ция» высших органов госу
дарственной власти и управ
ления СССР, а также долж
ностных лиц общесоюзных 
органов, как государственных, 
так и общественных органи
заций.

Хотя очень сложно сказать, 
как можно нанести «публич
ное оскорбление», например, 
какому-то министерству. А 
также, распространяется ли

бултян и другие не менее 
популярные в республике 
люди. О троих лидерах дви
жения .'"'жно прочитать в 
национальной энциклопедии, 
выпущенной задолго до ка
рабахских событий.

Вот кого требуют освобо
дить на ереванских митин
гах.

Комитету « Карабах » 
предъявлено обвинение в ор
ганизации несанкциониро
ванных митингов, в экстре
мизме и в разжигании наци
ональной розни. Но так ли 
это на самом деле?

Во-первых, митинги про
ходят и сейчас, хотя, естест
венно, арестованные члены 
комитета к ним никакого от
ношения иметь не могут, да
же если бы хотели.

Во-вторых, никакого под
стрекательства с их сторо
ны не было. «Карабахцы» 
выдвигали свои требования, 
и вопрос должен стоять по- 
другому: готовы ли власть 
имущие бюрократические си
лы к такому открытому ди
алогу? Вероятно, нет. Во 
всяком случае, почему арест 
стал крайней мерой пресе
чения деятельности комите
та, а не конструктивный ди
алог. Только неготовностью 
к нему можно объяснить та
кое решение в отношении 
одиннадцати членов «Кара
баха».

Комитет «Карабах» — 
цвет армянской интеллиген
ции, так говорили многие, 
с кем довелось говорить и 
в Ереване, и в разных райо
нах республики. 

эта статья на министров, 
дискредитирующих орган уп
равления СССР своей дея
тельностью. Они, вероятно, 
должны волновать больше 
законодателя. Нам. как гра
жданам СССР, важнее от
метить другое. Публичное 
оскорбление любого из 
нас — это гражданское пре
ступление, и мы можем по
дать на обидчика в суд с 
надеждой, что он будет на 
нашей стороне. Публичное 
оскорбление тех из нас, кто 
достиг общесоюзного уровня 
власти,— преступление го
сударственное, и на его сто
роне в споре с нами может 
оказаться не только суд, но 
и все правоохранительные 
органы — МВД. КГБ, про
куратура. О Каком же равен
стве граждан СССР перед 
законом может в таком слу
чае идти речь? Только <1 
фиктивном.

Таким образом, поскольку 
Статья 7 при желании ис
полнительной властью мо
жет быть истолкована так 
широко, что под ее действие 
подпадает даже критика на
чальника цеха в своем тру
довом коллективе, а Статья 
11 прим, в этом случае 
очень легко при малейших 
ваших попытках противо
стоять давлению этой власти 
ставит против нас все право
охранительные органы, не
трудно представить, что бу
дет с нами, если в один да
леко не прекрасный лень у 
руля этой исполнительной 
власти встанут нс такие де
мократичные ' руководители, 
как ныне.

Можем ли мы спастись? 
Да. пока можем. Условия 
игры еще не изменились 
окончательно. Указ еще не 
стал Законрм СССР, и ста
нет ли им, покажет первый 
Съезд народных депутатов 
СССР. А потому я предла
гаю народным депутатам от 
Свердловской области обсу
дить и выдвинуть на сессии 
следующие предложения.

Первое. Во второй раздел 
Конституции СССР внести 

статью, закрепляющую за 
каждым гражданином СССР 
право публично через газе
ты. радио и телевидение, а 
также на проводимых- в со
ответствии с законом митин
гах и демонстрациях вносить 
предложения об изменении 
Конституции СССР и дово
дить их до сведения Съезда 
народных депутатов в лю
бой форме. Соответственно 
объявить государственным 
преступление^ любую попыт
ку путем угроз, шантажа 
или давления в иных фор
мах препятствовать гражда
нам СССР реализовать это 
их право.

Второе. Из Статьи 7 уб-. 
рать указание на обществен
ный строй и на экономиче
скую систему СССР. Ибо не 
может быть государственным 
преступлением преступле
ние, направленное не против 
политической системы. Тем 
более, что «свержение» об
щественного строя и эконо
мической системы столь же 
бессмысленное выражение, 
как и.«оскорбление» высших 
органов государственной вла
сти.

Третье. Статью 11 прим, 
отклонить как противореча
щую Статье 34 ныне дейст
вующей Конституции СССР.

Владимир ШТИНОВ, 
председатель совета 

дискуссионного 
политического клуба при 
областном Доме мира и 

дружбы.

Книги ~
для армянских детей

Работники ЦК ЛКСМА 
всегда присутствуют на ми
тингах, подобно тому, что 
состоялся у Матенадарана. 
Ситуации там бывают весь
ма сложные, когда толпа на
электризована, когда могут 
быть непредсказуемые пос
ледствия.

Вместе с коммунистами 
республики они в такой об
становке стремятся погасить 
искры возможных событий. 
II всегда это удавалось. 
Ведь того, что произошло в 
Тбилиси, в Ереване не слу- 
чилось.

— Мы находимся средн 
людей, и можем быстро от
ветить на реакции участни
ков митингов, — говорили 
мне Егиша Херанян и Вар
дан Григорян, сотрудники 
идеологического Отдела ЦК 
комсомола.

Не отреагировать на проб
лему Карабаха комсомоль
цы. естественно, не могли.

В Карабахе работали строй
отряды из вузов Армении, 
комсомольцы собрали книги 
для сельских школ в ИКАО,

Но пока нет кардинально
го решения проблемы, кара
бахский вопрос может стать 
постоянным источником на
пряженности в Закавказье, 
своеобразной горячей точ
кой страны, а дорога к воз
рождению Арцаха. как в 
древности называли Нагор
ный Карабах, бесконечной.

А. ДУНЯШИН, 
наш спец. корр. 

(Окончание следует).



3 стр. кб мая 1989 г.

насиню

РЕПРЕССИРОВАНЫ НЕОБОСНОВАННО
(Окончание- 

Начало на 1-й стр.).
Шестюгоз Михаил Ефимо

вич, родившийся в 1912 го
ду в д. Косарерка Свердлов
ской области, грузчик Союз- 
текстильторга, имевший же
ну Анну Афанасьевну. Аре
стован 20 мая 1938 года.

Коковин Яков Иванович, 
родившийся в 1917 году в 
с. Куяровское Талицкого 
раойна. электросварщик 
Уральского индустриального 
института, имевший жену 
Черкасову Делли Николаев
ну и дочь Нелли. Арестован 
5 августа 1937 года.

Бушуев Исидор Иванович, 
родившийся в 1914 году в 
д. Комарове Тугулымского 
района, красноармеец. Аре
стован 22 октября 1937 года.

Озорник Николай Денисо
вич, родившийся в 1914 го
ду в г. Камышлове, монтер 
Центрального телеграфа 
г. Свердловска. Арестован 
19 декабря 1932 года.

Важенин Дмитрий Аверь
янович, родившийся в 1915 
году в д. Тимино Краснопо
лянского района Свердлов
ской области, сталевар мар
теновского цеха ВИЗа, имев

ший брата Николая Аверья
новича. Арестован 3 ноября 
1937 года.

Попова Надежда Федоров
на, родившаяся в 1921 году 
в Челябинской области, учет
чица цеха № 16 УЗТМ, 
имевшая брата Григория 
Федоровича. Арестована 20 
октября 1941 года.

Евхарнтский Владислав 
Дмитриевич, родившийся в 
1911 году в Горьковской об
ласти, педагог детского сана
тория г. Свердловска. Аре
стован 30 декабря 1937 го
да.

Подкорытов Петр Абрамо
вич, родившийся в 1915 году 
в Челябинской области, то
карь станкостроя г. Сверд
ловска. имевший жену Ма
рию Петровну, братьев Ива
на и Александра. Арестован 
5 октября 1937 года;

Пантелеев Георгий Ивано
вич, родившийся в 1911 го
ду в Курганской области, 
конторщик бюро станции 
Свердловск - Сортировочный, 
имевший жену Варвару Ва
сильевну, братьев Дмитрия и 
Семена. Арестован 20 марта 
1933 года.

Зайков Алексей Михай
лович, родившийся в 1912 

году в Татарской АССР, сле
сарь ремонтной мастерской 
сталелитейного цеха УЗТМ, 
имевший жену Елинскую Ли
дию Владимировну и сына 
Вячеслава. Арестован 23 ап
реля 1934 года.

Свергун Андрей Григорье
вич, родившийся в 1915 го
ду в Харьковской области, 
слесарь первого механиче
ского цеха УЗТМ, имевший 
жену Полисенко (или Бори
сенко) Любовь Александров
ну и дочь Свергун Алексан
дру Андреевну. Арестован 
5 августа 1937 года.

Ушаков Александр Ивано
вич, родившийся в 1916 году 
в д. Черемухово Кунгурско
го района Свердловской об
ласти, слесарь механическо
го цеха УЗТМ, имевший же
ну Нину Иосифовну и дочь 
Валентину. Арестован 5 ав
густа 1937 года.

Шуликин Алексей Ильич, 
родившийся в 1914 году в 
Харьковской области, котель
щик машдорзавода. прожи
вавший на ст. Исток. Аресто
ван 6 августа 1937 года.

Андрющенко Сергей Ива
нович, родившийся в 1917 
году в г. Полтаве, слесарь 

машдорзавода г. Свердлов
ска. имевший брата Ивана. 
Арестован 3 октября 1937 
года.

Оболдин Арсентий Аниси
мович, родившийся в 1914 
году в Челябинской области, 
рабочий станции Свердловск- 
Пассажирский. Арестован 25 
ноября 1937 года.

Окуловский Николай Ар
кадьевич, родившийся в 1915 
году в Челябинской области, 
студент Свердловского меди
цинского института. Аресто
ван 10 сентября 1937 года.

Казанцев Евгений Василь
евич, родившийся в 1912 го
ду в и. Лысьва Свердловской 
области, слесарь цеха № 1 
Уралмашзавода, имевший 
жену Беседину Веру Алек
сандровну и дочь Галину. 
Арестован 31 октября 
1937 года.

Загорский Иосиф Григорь
евич, родившийся в 1912 го
ду в Польше, слесарь-мон
тажник теплостроя г. Сверд
ловска, имевший жену Авде- 

,еву Нину Николаевну. Аре
стован 9 сентября 1937 го
да.

Ермолин Алексей Констан
тинович, родившийся в 1914 

году в Челябинской области, 
охранник ВИЗа. Арестован 
6 августа 1937 года.

Пестерев Николай Нико
лаевич, родившийся в 1915 
году в Челябинской области, 
расточник механического це
ха № 1 УЗТМ. Арестован 
6 августа 1937 года.

Дьячков Геннадий Кузь
мич, родившийся в 1912 го
ду в г. Харбине КНР, инст
руктор физкультуры ст. 
Сортировочная, имевший 
братьев Александра и Ев
гения. Арестован 20 октяб
ря 1937 года.

Самохвалов Николай Сте
панович, родившийся в 1921 
году в Сталинградской обла
сти, студент института физ
культуры. имевший братьев 
Сергея и Виктора. Арестован 
11 мая 1942 года.

Франко Филимон Михай
лович, родившийся в 1912 
году в Киевской области, по
мощник машиниста паровоза 
ст. Уктус. Арестован 3 нояб
ря 1937 года.

Левин Рувин Гдалевич, 
родившийся в 1913 году в 
Польше, обойщик мебельных 
мастерских г. Свердловска, 
имевший жену Фруму Са

мойловну. Арестован 24 ок
тября 1937 года.

Прусак Иван Степанович, 
родившийся в 1914 году в 
Польше, шофер совхоза «Ис
тока, имевший сына Альбер
та. Арестован 7 октября 
1937 года.

Шеимов Николай Ивано
вич, родившийся в 1915 го
ду в Кировской области, то
карь завода «Уралэлектро- 
машина». Арестован 22 ок
тября 1937 года.

Кривогуз Яков Алексан
дрович, родившийся в 1914 
году в Харьковской области, 
плотник деревообделочного 
комбината УЗТМ, имевший 
братьев Захара, Василия и 
Якова. Арестован 31 октяб
ря 1937 года.

Все эти лица обвинялись в 
«антисоветской агитации и 
пропаганде, участии в контр
революционных организаци
ях, ставивших своей целью 
свержение Советской вла
сти, клевете на руководите
лей страны, шпионаже».

Как показала проверка, 
все они были репрессирова
ны необоснованно.

Прокуратура области, 
УКГВ надеются, что все, ко
му что-либо известно о наз
ванных лицах, сообщат по 
адресу: г. Свердловск ул. 
Вайнера, 4, УКГВ СССР по 
Свердловской области.

Сообщаем подробности •
Как уже сообщалось, для расследования обстоятельств етелм- 

новения 20 мая двух маневровых составов на подъездных пу
тях станции Алма-Ата-2, ликвидации тяжелых последствий этого 
происшествия, оказания необходимой помощи пострадавшим со
здана правительственная номиссия. Корреспондент ТАСС встре
тился с руководителем комиссии, заместителем Председателя Со
вета Министров Казахской ССР К. К. БАИКЕНОВЫМ и попросил 
его рассказать о первых результатах проделанной работы.

ИДИ ПАН, ИДИ ПРОПАН
— Воссоздать полную картину происшедшего станет воз

можным после того, когда завершатся сбор и анализ необ
ходимых материалов, — сообщил К. К. Байкенов. — Думаю, 
что на это уйдет два-три дня. Но кое-что и сегодня уже не 
вызывает сомнения. Ясно, например, что при производстве 
маневровых работ были допущены грубые просчеты: только 
так можно объяснить встречное движение двух составов по 
одному и тому же пути.

Не обошлось и без халатности других станционных служб. 
Прилегающая к подъездным путям территория загроможде
на разного рода строениями, деревьями и кустарниками.

Что касается пожарников, то они действовали четко и 
оперативно. Первые две машины оказались возле очага спу
стя считанные минуты. Затем на подмогу прибыло еще пять 
расчетов. Этого, вероятно, хватило бы, чтобы справиться с 
огнем. Однако взрыв одной из цистерн с пропаном, произо
шедший через 20—25 минут после столкновения, существен
но осложнил ситуацию. Кроме производственных объектов, в 
зоне огня оказался еще и близлежащий жилой массив.

Для всех пострадавших налажено бесплатное питание, без
возмездно выделены деньги ня текущие расходы. Нуждаю
щимся предоставляются новые квартиры. Остальной мате
риальный ущерб будет компенсирован в течение ближайших 
дней.

В. АКИМОВ, 
корр. ТАСС. 

Алма-Ата.

Дети в обществе бесправия

ВМЕСТО ПОСТЕЛИ-
АСасАЛЬТ

Общественность Боливии 
бьет' тревогу: если нс изме-

Опальный аятолла
Почему оказался в отставке один 

из лидеров Ирана

ОСТОРОЖНО: НЕОФАШИЗМ

Еще недавно портреты 
аятоллы Хосейна Али Мон- 
тазери встречались повсеме
стно. Неизменно рядом с 
изображениями лидера Ира
на имама Рухоллы Хомейни. 
Правда, размером они были 
поменьше. Но все измени
лось в одночасье. Огромные 
панно с изречениями аятол
лы, который в ноябре 1985 г. 
был провозглашен официаль
ным преемником Хомейни, 
исчезли с тегеранских улиц. 
Об отставке еще не было объ
явлено, но на основных ма
гистралях появились усилен
ные патрули исламских ре
волюционных комитетов (осо
бых подразделений МВД, 
укомплектованных наиболее 
фанатичными сторонниками 
режима) и полиции, воору
женные автоматами. Тегеран 
переживал тревожные часы.

В программе новостей дик
тор зачитал два письма, ру- 
копйсные тексты которых для 
пущей убедительности демон
стрировались на экране. В 
первом Монтазери просил 
Хомейни освободить его от 
обязанностей официального 
преемника лидера «по соост-

логическом центре г. Кума, 
где попадает в число люби
мых учеников Хомейни. В 3? 
года Монтазери получает тре
тий по значимости ранг в 
шиитском духовенстве — 
становится ходжат-оль-эсла- 
мом.

В начале 60-х подо® Мон
тазери включается в актив
ную борьбу против шахского 
режима. Принимает участие 
в организации массовых де
монстраций протеста против 
ареста Хомейни и высылки 
его из страны. Монтазери не
легально выезжает за грани
цу для встреч с Хомейни, а 
по возвращению подвергает
ся тюремному заключению и 
ссылке в отдаленные районы 
страны. В результате жесто
ких пыток в застенках шах
ской охранки САВАК у него 
ослаблены слух и зрение.

Со временем Монтазери за
воевывает все больший авто
ритет как трезвый и умерен
ный политик, поборник «гу
манного ислама», отрицаю
щий шиитский экстремизм.

Монтазери начинает делать 
заявления, все более расхо
дящиеся и с официальной

венному желанию». Во вто
ром Хомейни, высказав сво
ему ученику безграничную 
привязанность, разрешил 
Монтазери удалиться на по
кой.

Казалось бы, обычная от
ставка уставшего человека. 
Однако местные наблюдатели 
обратили внимание на неко
торые обстоятельства. Из 
текста первого письма оче
видно, что оно является от
ветом на послание Хомейни, 
которое, вполне вероятно, со
держит требование об отстав
ке Монтазери. Иракский ли
дер в своем послании подчер
кивает, что всегда был против 
избрания Монтазери своим 
официальным преемником и 
именует его ходжат-оль-эсла- 
мом, практически отнимая у 
Монтазери право называться 
аятоллой и изгоняя его из 
узкого круга избранных.

Кто же этот человек, чье 
имя вызывает столь большой 
интерес ученых, дипломатов, 
журналистов, политиков в 
разных странах мира? Како
ва егэ роль в хитросплетени
ях иранской политики? Как 
удается ему из города Кума, 
расположенного в ста кило
метрах от столицы, распрост
ранять свое влияние на весь 
пятидесятимиллионный Иран?

Монтазери родился в 1922 г. 
В 1934 г. он поступает в мед
ресе, а затем продолжает ре
лигиозное образование в тео-

пропагандой, и с выступле
ниями самого Хомейни. В 
феврале этого года Монтазе
ри во время шумных празд
неств по случаю десятой го
довщины «исламской рево
люции» выступает с, резкий 
критикой результатов дея
тельности режима на между
народной арене, призывает 
руководство страны признать 
свои ошибки.

Аятолла-бунтарь также де
монстрирует незаурядное му
жество, обвиняя правительст
во в полной некомпетентно
сти, бюрократизме, корруп
ции, отсутствии внимания к 
нуждам и заботам простых 
граждан.

Конечно, такого рода ради
кализм и стремительный рост 
популярности Монтазери бес
покоили экстремистов из чи
сла руководителей страны. 
Хомейни вынужден был встре
титься с группой крупных 
духовных авторитетов, входя
щих в совет экспертов, зада
чей которого является выбор 
формы правления «после Хо
мейни». Подробности этой бе
седы неизвестны, но резуль
тат очевиден.

Итак, еще один поворот в 
бурной политической жизни 
Исламской Республики Иран, 
переживающей сложные вре
мена.

Б. ГОРИН.
(АПН).

Тегеран —Москва.

ОДИНОКИЙ ГЕНИЙ
ПРОГРАММИРОВАНИЯ
Ричард Столман

Соединенные Штаты Амери
ки — страна, в которой за все 
нужно платить. С этим утверж
дением, пожалуй, никто не бу
дет спорить. Никто, кроме Ри
чарда Столмана, одного из луч
ших американских программи
стов ЭВМ.

Вот уже более десяти лет ои 
борется с компьютерными фир
мами, отстаивая свою точку 
зрения, — программы для ЭВМ 
должны быть всеобщим бес
платным достоянием, без каких 
бы то ни было ограничений на 
их копирование и распростра
нение. Проводя дни и ночи в 
тесной комнате Лаборатории 
искусственного разума при Ма- 
сачусетском технологическом 
институте, Столман разрабаты
вает свои великолепные, по 
всеобщему мнению, программы 
и раздает их бесплатно.

Долгое время фирмы — раз
работчики программного обес
печения ЭВМ тщательно охра
няли свою продукцию, создава
ли программы, пригодные для 
работы только на «своих» ком
пьютерах, пристально следя, 
чтобы машины конкурирующих 
компаний не смогли извлечь из 
этого выгоду для себя. В ре
зультате на компьютерном рын
ке воцарился полнейший хаос.

против наживы
Оказалось, что, купив компью
тер, нужно потратить еще не
мало времени и сил на приоб
ретение подходящих для него 
программ. Тип компьютера дик
товал и тип программного обес
печения к нему. Покупатель 
«взбунтовался» — и компью
терные гиганты были вынуж
дены пойти на уступки. Образо
валось даже своего рода содру
жество конкурирующих фирм 
(немыслимое прежде явление!) 
для создания универсальной уп
равляющей программы, так на
зываемой операционной систе
мы ЭВМ, на базе которой будут 
работать все другие програм
мы, независимо от типа маши
ны.

Завеса строжайшей секрет
ности над программами приот
крылась. Но Ричард Столман 
требует не только открыть всем 
людям, работающим на различ
ных ЭВМ, доступ к банку про
грамм, созданных талантливы
ми специалистами, но и сде
лать это бесплатно. «Нельзя 
превращать человеческие зна
ния в средство наживы, — счи
тает Ричард, — так нак это 
приводит к сдерживанию рас
пространения знаний. Я решил 
собрать воедино все самое цен
ное из опыта моих коллег и 
создать программное обеспече

Торговля и ЭВМ

«К ВАШИМ УСЛУГАМ...»
Я столл перед громадным 

шкафом-автоматом и долго 
изучал его содержимое: ба
ночки с соками, напитками, 
разными сортами чая и ко
фе. Механический продавец 
призывно подмигивал мне 
разноцветными лампочками, 
предлагая воспользоваться 
его услугами. Казалось, он 
гэвооил мне: «Смотри, какой 
я красивый и могу все. Могу 
утолить твою жажду. Ты ведь 
хочешь пить. Так опускай 
скорее монетку!».

Такне автоматы встреча
ются в японской столице бук* 
вально на каждом шагу, и 
кажется,что продают все. По
пробую перечислить хотя бы 
те вещи, которые мне за пер
вые две недели пребывания 
в Токио приходилось ви

деть в чреве железных про
давцов собственными глаза
ми: напитки, соки, чай, ко
фе, сладости, мороженое, ал
когольные напитки, жвачку, 
бутерброды, пакеты с рисом, 
наборы ниток с иголками, 
хлеб, зубную пасту, бижуте
рию и даже дорогие ювелир
ные изделия. С помощью ав
томатов в случае необходи
мости вы можете измерить 
кровяное давление, темпера
туру тела...

Автоматы-продавцы были 
придуманы не в Японии. 
Впервые они появились в 
Соединенных Штатах. Н> се
годня Япония оставила США 
далеко позади. В 1986 году, 
например, здесь было 35 тор
говых автоматов на тысячу 
человек, а в США — 23.

Из множества торговых 
машин больше всего поража
ют автоматы с ювелирными 
изделиями. Удивительно, но 
они не оборудованы система
ми защиты. Казалось бы, 
есть и желающие воспользо
ваться их услугами бесплат
но, но они этого не делают. 
Дело, мне кажется, не в стра
хе быть замеченным, а в 
уровне общественной морали.

Поэтому торговым автома
там никто не угрожает. А 
об их роли в экономике го
ворит хотя бы то, что при
мерно 40 процентов всего 
объема напитков продают в 
стране эти механические про
давцы. При этом электронное 
оборудование, которым они 
оснащены, позволяет нагре
вать или охлаждать содержи

мое баночек в зависимости от 
температуры воздуха. Вы мо
жете взять в жару прохлад
ный сок — даже со льдом, 
а в холод — горячий чай или 
кофе.

Кстати, бурное развитие вы
числительной техники отра- 
зиллсь и на индустрии тор
говых автоматов. За многи
ми машинами присматрива
ют компьютерные центры. Со
трудникам фирмы не прихо
дится целый день ходить по 
своему району и пополнять 
запасы товаров в аппаратах. 
ЭВМ скажет, где, когда и что 
нужно пополнить. Более того, 
она рассчитывает, какие 
предметы пользуются наи
большим спросом в к энкрет- 
ном районе, и дает соответст
вующие рекомендации.

Это очень важно. Между 
компаниями — владельцами 
торговых автоматов разверну
лась острая конкуренция. 
Она заставляет учитывать 
все факторы, способные повы
сить выручку. Есть даже го
ворящие машины. Они, как

В странах Западной Европы наблюдается ак
тивизация молодежных неофашистских органи
заций.

В Великобритании, Франции, ФРГ, Испании и 
других странах «коричневые» расхаживают по 
улицам, скандируя расистские, человеконенави
стнические лозунги, распространяют листовки, 
проводят шумные сборища, жертвами которых 
становятся лица с небелой кожей и обычные го
рожане, попавшие «под горячую руку» распоя
савшихся молодчиков.

Начало активного распространения «коричне
вой чумы» на Западе было положено, по мнению 
журнала «Штерн» (ФРГ), в Англии. В начале 
60-х годов. С тех пор эта зараза распространи
лась по многим западноевропейским странам. 
Так, в Испании неофашистская группировка «Ге- 
даде» вербует приверженцев среди «бритоголо
вых», в Швеции они находят для себя поле де
ятельности под покровительством «Северной го
сударственной партии», в Австрии они сотруд
ничают с организацией «Акция» новые правые». 
Неофашистские партии, оказавшиеся в парла
ментах, тоже делают ставку на молодых «корич
невых»: в Италии — это ИСД-НПС, во Фран
ции — «Национальный фронт» Жан-Мари ле 
Пена, а в Швейцарии ■— группировки, отколов
шиеся от организации «Национальная акция». 
В ФРГ они организуются под крылышком «Сво
бодной немецкой рабочей партии» и неофашист
ской НДП.

НА СНИМКЕ: испанские неофашисты как 
всегда готовы к любой провокационной вылазке.

Фотохроника ТАСС.

нить к лучшему нынешнее 
безысходное положение под
растающего поколения, стра
не угрожает возникновение 
организованной преступности 
среди десятилетних. По слу
чаю проведенной в Ла-Пасе 
и других городах «Недели 
ребенка» приводились рази
тельные факты из жизни бо
ливийских детей. 80 тыся
чам из них приходится зара
батывать себе на скудное 
пропитание трудом на город
ских улицах: там ребята с 
самого раннего детства вы
нуждены мыть автомашины, 
чистить старшим обувь, вы
ступать в роли носильщиков. 
А еще 20 тысяч детей, добы
вая себе кусок хлеба таким 
же трудом, не покидают ули
цу даже ночью: у них нет 
своего дома, и ночевать они 
вынуждены прямо на асфаль
те.

«Объединение в защиту 
детей и малолетних в Ла-Па
се», основанное 22 боливий
скими и зарубежными со
циальными институтами и 
организациями, считает, что 
Боливия с ее беспризорника-^ 
мп скоро окажется в тяж
кой ситуации, в какую уже 
попали в сфере социального 
обеспечения детей и моло
дежи Колумбия, Бразилия и 
Перу. Дети с боливийских 
улиц, по мнению экспертов, — 
это лишь верхушка айсберга. 
Статистика «детского вопро
са» однозначно показывает.

что на Боливию надвигается 
национальная катастрофа.
Из тысячи рождающихся в 
этой стране в первый год 
жизни умирают 200 детей. О 
высокой детской смертности 
говорит и такой факт: каж
дые 15 минут в стране уми
рает один ребенок от болез-. 
ней. которые возможно бы
ло предотвратить, например, 
от воспаления • дыхательных 
путей, заболеваний пищева
рительного тракта. Половина 
женщин, готовящихся стать 
матерями, регулярно недое
дает и страдает от малокро
вия.

Катастрофически обстоят 
дела и в области просвеще
ния. Каждый второй ребенок 
школьного возраста не полу
чает никакого образования. 
В основном это дети из сель
ских районов. Школу окан
чивают только полпроцента 
всех крестьянских ребят. К 
пагубным последствиям при
водит и атмосфера насилия, . 
царящая в семье, щколе и,, 
разумеется, на улице. Же
стокость со стороны, родите
лей и старших побуждает 
ребят покидать дом, зани
маться бродяжничеством. По
добная обстановка благопри
ятствует таким гнусным 
преступлениям, как изнаси
лование малолетних. Только 
в Ла-Пасе ежемесячна 'жерт
вами преступников становят
ся, согласно официальным 
данным, 100 девочек.

К. САВВИН.
(ТАСС).

ние на все случаи жизни, что
бы никак не зависеть от про
грамм, продаваемых фирмами»».

Столман начал свой нелегкий 
труд несколько лет назад, и 
сейчас его работа близка к за
вершению. По мнению многих 
экспертов, программы выдаю
щегося одиночки ничем не ус
тупают продукции ведущих ми
ровых фирм. К примеру, пост
роенный лучшим американским 
разработчиком ЭВМ Стивом 
Джобсом новый персональный 
компьютер «НЕКСТ», который 
считают шагом в завтрашний 
день, оснащен программами 
Ричарда Столмана. А президент 
небольшой фирмы «Юнипресс» 
Марк Кригер говорит: «Мы счи
тали его обещания поспорить 
с гигантами несерьезными, но 
он уже опередил нас...». Про
граммы, написанные Ричардом 
Столманом, привлекают при
стальное внимание специали
стов. Представители таких кор
пораций, нак «Хьюлетт Пак- 
мард», «Сони», «Интел», «Сан 
микросистемз» тщательно сле
дят за ходом и результатами 
его работы.

Свои работы Столман разда
ет всем желающим. У него 
лишь два требования: чтобы 
его программы были доступны 
для копирования и не исполь
зовались для создания других, 
предназначенных на продажу. 
Ричард верит, что, отдавая лю
дям результаты своего труда, 
он делает доброе дело. И как 
знать, может быть, наступит 
тот день, когда он и его колле
ги будут творить сообща, ниче
го не скрывая друг от друга.

В. ПРОСВИРЯКОВ.
(ТАСС).

Вашингтон.

настоящие продавцы, благо
дарят за сделанную покупку. 
Появились и торговые авто
маты с изображением поля 
для игры в гольф. Когда опу
скаешь монетку, по нему на
чинают бегать мячики. Если 
тебе удается загнать мяч в 
лузу, механический продавец 
выдаст баночку напитка бес
платно, да еще вслух поздра
вит с победой. Это, конечно, 
привлекает покупателей.

В будущем, полагают спе
циалисты, популярность тор
говых автоматов сохранится, 
а объем «деятельности» воз
растет за счет развития эле
ктроники. При этом одна и 
та же машина будет и прода
вать товары, и давать опреде
ленные виды информации, и 
принимать заказы на продук
цию.

Неумолимый закон конку
ренции толкает к поиску все 
новых и новых форм привле
чения покупателей.

В. БАНТИН, 
корр. ТАСС.

Токио.

Калейдоскоп

ПРОДАЕТСЯ ИМЯ
Культ славы и западный бизнес

Слава американской кино
звезды Элизабет Тэйлор по
истине не знает границ. На 
протяжении четырех с лишним 
десятилетий она блистала на 
мировом экране, украшала 
собой пышные премьеры и 
международные кинофестива
ли. Однако недавний ее при
езд во Францию не имел к ки
но никакого отношения. Тэй
лор прибыла в Париж, чтобы 
присутствовать на представле
нии специалистам и публике 
новых духов, которые будут 
носить ее имя.

Еще недавно казалось, что 
эта женщина неувядаема, что 
она никогда не постареет. Но 
годы все же берут свое — в 
последнее время актриса прак
тически не снимается. Усту
пив французским парфюме
рам свое имя, она продлевает 
себе славу. Хотя трудно ска
зать, какой из мотивов силь
нее: этот или огромные день
ги, которые ей платят. Сумма 
контракта не называлась, но 
знающие люди утверждают, 
что одна лишь эта сделка при
несет Тэйлор больше, чем 
участие в нескольких популяр
ных фильмах.

Культ славы и громких имен 
родился на Западе не сегодня. 
Он восходит к истокам ком
мерческой рекламы. Амери
канцы считают, что временем 
его рождения было первое 
десятилетие нынешнего века, 
а местом — Голливуд. Имен
но тогда появились первые 
журналы для киноманов, кото
рым были интересны любые 
мелочи о жизни любимых ак
теров, а профессионалы нача
ли осознавать, что популяр
ность фильма зависит не толь
ко и не столько от таланта 
сценариста и режиссера, 
сколько от того, заняты ли в 
нем кинозвезды первой вели
чины.

Сегодня, разумеется, все 
сложнее и масштабнее. Шире 
стали киноэкраны, появились 
популярная музыка, телевиде
ние, видео. Сегодня — любое 
известное имя может стать 
очень дорогим и прибыльным 
товаром,

В любом крупном супер-

маркете можно купить зап
равку для салата с именем 
Пола Ньюмена на этикетке. С 
конвейеров японской фирмы 
«Мазда» ежегодно сходят не
сколько сотен «специальных» 
вариантов автомобилей, кото
рые ничем не отличаются от 
обычных машин этой компа
нии, кроме букв «АД» на ку
зове и ключах зажигания. 
«АД» в данном случае означа
ет, что «Мазде» уступил в 
рекламных целях свое имя 
Ален Делон. А чтобы убедить
ся, что такого рода сделки 
действительно продлевают 
жизнь популярного имени, до
статочно примера Джеймса 
Дина. Этот американский ак
тер умер 34 года назад, но оч
ки с его автографом на опра
ве до сих пор с успехом про
даются в США.

Не только звезды кино, те
левидения и поп-музыки име
ют шансы выгодно продать 
свои имена. Тот же Пьер Кар
ден известен у нас главным 
образом как дизайнер, и по
скольку мы знаем о множест
ве товаров с его маркой, то 
автоматически считаем, что их 
производит его фирма. На са
мом же деле Пьер Карден — 
это уже давно не более чем 
имя. На него продано более 
800 лицензий в 93 странах ми
ра. В одной только Швейца
рии ежегодно продается 10 
миллионов пачек сигарет 
«Пьер Карден», а их произво
дители отчисляют ему за это 
225 тысяч долларов.

Еще один любопытный слу
чай. Американский архитектор 
Майкл Грейвс много лет про
ектировал небоскребы и пре
подавал архитектуру студен
там. Но это не принесло ему 
ни сЛавы, ни богатства. В исто
рию он, несомненно, войдет 
как первый университетский 
профессор, который реклами
ровал по телевидению обувь 
и разработал особой конст
рукции чайник, который теперь 
продается с его именем. По 
иронии судьбы только после 
этого корпорации стали вы
страиваться в очередь, чтобы 
заказать ему проекты гео-«« 
штаб-квартир.

Понятно, что в основе все
го этого лежит элементарная 
потребительская психология. 
Под звонкими именами про
даются вещи вполне по запад
ным меркам заурядные. Усло
вие только одно — доброт
ность и качество. Кому из зна
менитостей захочется видеть 
свое имя на плохо сделанном 
товаре? Думаю, что Майкл 
Джексон и Мадонна непре
менно подали бы, если бы 
могли, в суд на наших ловких 
кооператоров, которые про
дают линяющие и аляповатые 
майки с их портретами. Впро
чем, это же относится и к оте
чественным звездам —.Алле 
Пугачевой, Борису Гребенщи
кову и другим, чьими иска
женными порой до неузнавае
мости ликами заполнены при
лавки рынков и центров коо
перативной торговли. Если со
ветская экономика вновь обре
тет утраченное здоровье и 
начнет действовать по суро
вым, но справедливым зако
нам рынка, то те, кто рассчи
тывает на чужую популярность 
для сбыта своей продукции, 
должны будут за это платить.

Не сомневаюсь, что найдут
ся моралисты, которым это 
покажется поощрением нетру*- 
довых доходов. Как же так, 
скажут они, платить человеку 
за одно лишь имя, хотя он 
пальцем о палец не ударяет? 
Да, но какой нужно вложить 
труд, чтобы это имя зарабо
тать! Популярная личность дол
жна иметь право распоряжать
ся своим именем, и право это 
должно охраняться законом, 
подобным тому, что в разных 
формах существует во всех за
падных странах.

И еще один урок может 
преподнести искушенный в по
добных делах Запад: продажа 
имени всегда чревата извест
ной опасностью и требует 
осторожности. «Что останется 
грядущему от Элизабет Тэй
лор? — спрашивает одна из 
французских газет. — Сыгран
ные роли или всего лишь аро
мат?»

И. МОНИЧЕВ. 
(АПН).
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СПОРТИВНАЯ
СТРАНИЦА

К итогам сезона

НА СМЕНУ!

приглашают нчиться

ДО СВИДАНИЯ, ХОККЕЙ
Итак, еще один хоккейный 

сезон остался позади. Смолк 
стук клюшек во Дворце спор
та, не слышно болельщицкого 
гула, не видно ночных очере
дей у билетных касс — хоккей 
ушел на короткие летние ка
никулы, ушел, чтобы вернуться 
к нам в форме «Автомобилис
та», «Луча», СКА и «Спутни
ка» в августе месяце. Есть 
время подумать, оценить прой
денное, взвесить. Попробуем 
это сделать.

Какой был минувший сезон 
для свердловских команд? Ку
да его отнести — в актив или 
пассив, что учитывать прежде 
всего — очки, место в турнир
ной таблице, содержание иг
ры? Каким вообще предстал 
перед зрителями свердлов
ский хоккей сезона 88 89?

Сентябрь-88. На старте пер-

ве надежды на лучшее буду
щее. Второй этап — после Но
вого года появилась серьез
ная трещина в наметившемся 
было прогрессе свердловской

цы довольно легко и уверен
но, заставив поверить в то, что
задача — выйти
турнир впол.не

переходный
: по плечу

Ягода, ни необходимость (все- 
таки своеобразный дубль 
«Автомобилиста») постоянного

в провинциальных городах ти
па Нижнего Тагила она неиз
меримо глубже. Слишком уж 
велик интерес хоккейных 
«столиц» к провинции. Вспом
ним, как «успешно» были раз
громлены совместными усилия
ми «центра» давшие массу от
личных игроков Пенза, Киро
во-Чепецк, Уфа, Ангарск, Но-

МММ

СВЕРДЛОВСКИЙ ЮРИДИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
им. Р. А. РУДЕНКО

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ 
иа 1-й курс дневного, вечернего и заочного факультетов 

на новый учебный год.
Свердловский юридический институт готовит высококва

лифицированных юристов.
На дневном обучении имеется три факультета: судебно- 

прокурорский готовит специалистов для работы в органах
суда, юстиции, прокуратуры; следственный —для след
ственной работы в органах МВД: правовой службы в народ-
ном хозяйстве для работы в юридических отделах хо-

команды, 
Лукиянова

Дисквалификация 
и Зуева, травма

Анисимове, от последствий ко
торой < 
бавился, 
тьянова

он до сих пор не из- 
, перевод его и Мер-

«Луч» все это
не могло не отразиться на игре 
команды. Лишь с большим тру
дом, победив в последнем мат
че «Трактор»—3:2, «Автомоби-

хоккеистам. Так бы оно и бы
ло, если бы... Приказ министра 
обороны и близкий «дем
бель» — плохой стимул для хо
рошей игры. Началось резкое 

'переформирование состава, и 
от былой команды — образца 
«сентябрь-88» практически ни
чего и никого не осталось. Как
итог такой «перестройки» —
розыгрыш 15—16 места в пер-

ввода состав допризывной

венства четыре 
«Автомобилист*, 
«Спутник» — 
представители

команды — 
СКА, «Луч», 
полномочные 

во всех трех
лигах советского хоккея. Зада
чи: у «Автомобилиста» —
«сформировать коллектив, по
стоянно ставящий перед собой 
высокие задачи...» (высшая ли
га).

СКА — «занять возможно бо
лее высокое место, используя 
наиболее сильных на сегодняш
ний день хоккеистов, независи
мо от того, воспитанниками ка-
кого города
(первая лига), 

«Луч» — <

они являются...»

«...чтобы не
ряться на фоне (первой 
старожилов, в грядущем 
не нам придется много и

поте- 
лиги) 
сезо- 
упор-

но ’оудиться...».
«Спутник» — «...перспективы

от того, на-команды зависят 
сколько успешно будет рабо
тать ДЮСШ ..».

« Автомобилист».
этап. За многие годы 
лений среди лучших 
страны «приучивший»,

Первый 
выступ- 
команд 

к сожа-
лению, к бессилию бороться 
с ними (за исключением сезо
нов 1968'69, 1977/78, 1987/88—
первый 
о себе
старт и- 
фальное 
кее

этап), вновь 
говорить.

невероятное,

заставил 
Мощный 

триум-
в свердловском хок- 

событие —- «Автомоби-
лист» на первом месте в выс
шей лиге! Та праздничная для 
свердловских болельщиков 
осень 88 года, уже далеко по
зади. «Автомобилист», как и 
ожидалось (слишком уЖ мно
го у свердловчан слабых мест 
и в составе, и в игре), навер
ху пелетона не удержался, 
финишировав седьмым, но ли
дерство, пусть и кратковре
менное, не может не запом
ниться и не остаться в качест-

Тайм-аут

«Перо
в землю»

Любое хорошее дело начи
нает превращаться в тяже
лейшую повинность, если не 
сделать вовремя и в нужном 
месте паузы, не размять за
стоявшиеся мускулы. Точно 
такого же мнения придер
живаются и люди, чью рабо
ту, уважаемый читатель, вы 
держите в данный момент в 
руках — журналисты. Устав 
писать и читать, они втыка
ют перья; в землю и уходят 
в спортзал.

Традиционньгми соревно
ваниями в Свердловске ста
ли товарищеские матчи по 
футболу, настольному тенни-
су, шахматам среди 
ловских газетчиков, 
менее популярны эти

сверд- 
но не 

виды
спорта и у наших соседей по 
региону Урала.

8 команд — представите
ли Свердловской. Челябин
ской. Пермской. Курганской, 
Оренбургской. Тюменской, 
Северо-Казахстанской обла
стей и Башкирии—прибыли
в Тюмень на шестую 
такнаду «пишущих».

Спар- 
13 со

ставе нашей команды высту
пали представители «Ураль
ского рабочего». «Красного 
бойца». «Науки Урала», «Ве
чернего Свердловска» и кол
леги из Нижнего Тагила и 
Первоуральска.

В турнире по настольно
му теннису свердловчане бы
ли шестыми (сказалось от
сутствие женской «ракетки»).
в шахматах четвертыми,
а в мини-футболе — третье, 
призовое место.

Надо отметить, что сверд
ловская футбольная коман
да. трехкратный чемпион 
предыдущих Спартакиад, в 
этом году оступилась совер
шенно случайно. Не проиг
рав ни одной игры, свердлов
чане, тем не менее, в финал 
не попали.

А победили и в футболе, и 
иа Спартакиаде челябинцы.

Погдравляя коллег, не мо
жем, к большому сожале
нию, не отметить факт от
сутствия в сборной делега
тов от «На смену!», не про
шедших по конкурсу. Будем 
стараться!

лист» ушел с последнего, 
сятого места на втором 
пе первенства.

Кубок лиги. Проиграв

де- 
эта-

вой лиге 
«Луча».

«земляками» из

молодежи, а значит, перспек
тива подготовить парня и от
дать его «дяде» из СКА, не 
смутила тренеров «Луча». 
Свою задачу — создать хоро
шую, пусть и вторую в горо
де, команду мастеров, они вы
полнили. В будущем сезоне 
«Лучу» предстоят еще более 
трудные игры, ведь к ним уже 
не будут относиться как к де

вокузнецк. 
Ьелоусоз,

Из Тагила уехали 
Смагин, Веригин,

ЗАЧЕМ ЮРИСТУ
зяйствениых организаций, учреждений в качестве юрискон
сультов, органах арбитража: отделение государственно-пра
вового факультета готовит специалистов для работы в со- 
нетсиих органах. Кроме того, в Свердловске имеются вечер
ний факультет, заочный факультет правоведения, заочный 
государственно . правовой факультет.

бютантам. Остро назрела и
проблема с составом — закон-

инерции первые три игры и 
оказавшись перед выбором: 
бесславное окончание сезона 
или борьба до последнего мо
мента без всяких шансов, 
«Автомобилист» сумел перело
мить себя, а заодно и сопер
ников, назабивав тем кучу 
шайб и заняв а итоге второе 
место, дающее право на выход 
в четвертьфинал нового тур
нира. Бронзовым призерам, 
«Крыльям Советов», уральцы 
хотя и уступили—1 : 2, но ха
рактер показали. Забросить 
кандидату в сборную Браташу 
за три матча 17 шайб — что- 
то значит! Что ждет «Автомо
билист» в следующем году? 
Сейчас трудно делать какие- 
то предположения. Не до кон
ца ясны изменения в соста
ве. Без сомнения, все болель
щики ждут ответа на вопрос — 
будет ли играть в команде 
Бякин. Я думаю, на это он сам 
ответит лучше. Встреча с 
Ильей запланирована, и поэто
му от прогнозов воздержимся 
(тем более, что слухи об ухо
де Бякина в ЦСКА, «Динамо», 
«Химик» и т.д. бурлят еже
годно).

СКА. Это самая «хитрая» 
команда, наверное, во всем 
нашем хоккее. Официально 
представляя Свердловск, ар
мейцы, однако, предпочли 
играть при не менее пустых 
трибунах в Глазове. Чем их 
привлек удмуртский город—не 
нам судить. Но несколько слов 
сказать о СКА следует. В 
первых проведенных в нашем 
Дворце спорта матчах перед 
зрителями предстала доброт
ная, неплохо укомплектованная 
опытными игроками (Беляков, 
Емелин, Полозов, Белов и др.) 
команда. Да и играли армей

«Луч». Предстартовый мате
риал о хоккеистах Уральского 
оптико-механического завода в
нашей газете назывался:
«Луч»—дебют в первой лиге». 
Дебютанты проявили и харак
тер, и умение, ибо можно 
случайно выиграть один-два
матча, 
самом

но обойти (на первом,
трудном

ные «Ижорец» и
этапе) опыт-
«Ижсталь» —

надобно умение, да немалое. 
Ни солидные кадровые поте
ри в ходе сезона — Акулов, 
Карцев, Нелюбин, Деменьшин,

Штрафной удар

чили или заканчивают
ветераны — Воропаев,

игры 
Хламов,

Тарасов, молодежи (а в защит
ных масках в конце сезона 
играло едва не полкоманды) 
нужна солидная игровая прак
тика. Словом, забот у трене
ров Прокофьева, Кривохижи- 
на и Краева ой как немало.

«Спутник». Проблемы соб
ственной хоккейной школы — 
базиса любой уважающей себя 
профессиональной хоккейной 
команды — проблемы, общие 
для всего хоккея. Но, пожалуй,

Ардашев, Зубрильчев, Остает
ся только поблагодарить тре
неров ДЮСШ, работающих 
«за себя и за того парня», что 
собственной команде мастеров 
они все же успевают .помо
гать. «Спутник» довольно не
плохо сыграл на первом эта
пе чемпионата, попал в пере
ходный турнир соискателей 
путевок в первую лигу, не 
лавры не заработал. Если же 
к успехам команды добавить 
еще и звание вице-чемпионов 
РСФСР (финал череповецкому 
«Металлургу» был проигран 
лишь по буллитам), то сезон 
может считаться удачным для 
тагильчан.

Отдыхают от рук игроков 
клюшки, ломают головы над 
проблемами тренеры, залечи
вают травмы хоккеисты, а мы. 
с нетерпением ждем нового 
сезона, ждем, чтобы вновь 
увидеть на льду своих любим
цев и крикнуть: «Шайбу!».

ю. ОВОДОВ.

ФИЗКУЛЬТУРА?
Статья «Зачем юристу физ

культура?» рассмотрена в 
горисполкоме. Разделяем по
зицию автора статьи тов. Ово- 
дова в том, что материальная 
■база развития физической 
культуры и спо,рта молодежи, 
студенчества в вузах пе отве
чает современным требовани
ям.

Вместе с тем, капитальное 
строительство физкультурно- 
оздоровительного комплекса 
в районе озера Шарташ на 
территории существующей 
лыжной’ базы не представля
ется возможным, так как 
многочисленные обращения 
граждан свидетельствуют о 
необходимости сохранения 
озера Шарташ, как центра
массового отдыха 
чан. По мнению

свердлов- 
специали-

Всем студентам, зачисленным на 1-й курс 
чекия. назначается стипендия в размере 55 
дентам V курса -- 60 рублей в месяц. Срок 
лет.

Па дневную форму обучения принимаются

дневного обу 
рублей, а сту 
обучения — (

те до
лица в возрас-

лет, имеющие законченное среднее образование,

ЗВЕНЕТЬ ЛИ КОНЬКАМ В СВЕРДЛОВСКЕ?
Скоростной бег на коньках 

всегда приносил спортивную 
славу Свердловску. В разное 
время чемпионами мира ста
новились Римма Жукова, Ва
лентина и Борис Стенины,
призерами ходили динамов-
ские спринтеры Анатолий Ме- 
денников и Людмила Болды
рева. Наш земляк Игорь Мал
ков — популярнейший спорт
смен, чемпион Олимпийских 
игр в Сараево. В нынешнем 
сезоне успехи уральцев были 
очень скромными. Среди жен
щин только на всесоюзной аре
не «отметились»: Т. Петриди, 
С. Копылова, И. Богатова. 
Среди мужчин Кубок СССР 
выиграл А. Мантуров, были 
призерами О. Павлов и К. Ка
листратов. Закрепился в сос
таве сборной СССР спринтер 
В. Девятов, чемпион мира сре
ди юниоров — А. Ануфриен
ко.

В 1967 г. Свердловская об
ласть, построив первый в стра
не каток с искусственным 
льдом, приобрела репутацию 
конькобежного центра страны. 
На первый осенний и послед
ний весенний лед спорткомби- 
ната «Юность» устраивалось

рекордов). Трибуны катка за
полнялись болельщиками так 
же плотно, как и на футболе. 
Вспомнить хотя бы традици
онно первые в сезоне всесоюз
ные соревнования «Молодость 
Свердловска» на призы гор
кома ВЛКСМ, Спартакиады 
пародов СССР 1974 и 1978 го
дов, где от желающих участ
вовать отбоя не было.

Но идет время, спорт сов
ременных достижений разви
вается с куда большей ско
ростью, чем техническое обо-
рудование и 
спортсменов и

условия для 
болельщиков,

которые остаются неизменны
ми с тех далеких лет*

Федерация 
спорта СССР

конькобежного 
проводит свои

паломничество жаждущих
рекордов, 
союзные

Проводились все- 
соревнования, пока

зывались результаты экстра
класса (на уровне мировых

чемпионаты в Москве и Ле
нинграде, Киеве и Алма-Ате. 
Падает у нас популярность 
коньков, ребята предпочитают 
другие видь: спорта, пустуют 
трибуны.

Решив узнать причину цо- 
добного, я встретился и побе
седовал со старшим тренером 
Центра олимпийской подготов
ки конькобежцев, заслужен
ным тренером СССР, челове
ком, фанатично преданным де
лу коньков, Альбертом Анд
реевичем Деминым. Не отры
ваясь от работы (Альберт Анд
реевич и его ребята «доводили

до ума» силовые тренажеры), 
он с болью говорил:

— Три года назад в Гол
ландии построили первый в 
мире конькобежный овал под 
крышей со стандартной 400- 
метровой дорожкой. Показан
ные на нем результаты были 
ошеломляющими. Перекрои- 
лась вся таблица мировых ре
кордов. Голландский каток от
крыл новую эру в коньках. В 
том же году мы вместе с по
четной гражданкой Свердлов
ска В. Стениной были на при
еме у бывшего первого секре
таря обкома КПСС Б. Н. Ель
цина. Партийного лидера уда
лось убедить в необходимости 
строительства нового катка. 
За строительство катка были 
все, и мы надеялись, что на 
волне демократических пре
образований сможем «про
бить» наше детище.

— Почему не получилось? 
— задаю риторический воп
рос, — и Альберт Андреевич 
смотрит на меня, как на на
ивного первоклвссяика.

— Есть несколько причин, 
а главная — не было единст
ва в действиях. Облспортко- 
митет во главе с бывшим 
председателем Лазаревым не 
проявил никакого интереса. 
Парадокс? Казалось, кто

больше всех должен бы быть 
заинтересован в развитии 
спорта? Тов. Горбунов — ди-
ректор 
«Юность», 
«Юность»

спорткомбината 
был тоже против, 
тогда перешла на

хозрасчет и боялась конку
ренции. Руководство турбомо- 
торного завода, на базе ко-
торого 
строить,

и предполагалось 
занялось тем време-

нем реконструкцией 
Дело встало.

А как другие? В 
городах страны были

цехов.

восьми 
спроек-

тированы и уже строятся кры
тые стадионы. Горький, Моск
ва, Челябинск, Набережные 
Челны, Алма-Ата, Абакан, 
Первоуральск не спят, а рабо
тают.

В Алма-Ате есть Медео. 
Набережные Челны сотрудни
чают с болгарами и расплачи
ваются за помощь «КамАЗа
ми». Нам, наверное, тоже 
есть чем рассчитываться. Тем
же финнам, например, пла-
тили что-то? С грустью смот-
рю на наши 
ли первыми,

коньки. Мы бы- 
а стали?.. Зве-

неть ли конькам в Свердлов-
ске? Вопрос, 
ческий. Кто

увы, не ритори
ка него ответит?

АБРОЩИКОВ, 
мастер спорта.

4 ФУТБОЛ. ВТОРАЯ ЛИГА НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

стов, занимающихся вопроса
ми охраны природы, капи
тальное строительство вызо
вет нарушение существующе
го ландшафта, отрицательно 
скажется на экологии озера.

Решением горисполкома
№ 365 от от 25. 11. 81 г. ут
верждены мероприятия по 
очистке озера Шарташ и бла
гоустройству его берегов, со
гласно которому ветхое стро
ение спортивной базы Сверд
ловского юридического ин
ститута подлежит снос^ в 
связи с тем. что строение по-
падает в охранную 
ра Шарташ.

В 1984 году
«Свердловскг р а ж д

зону озе-

ИНСТИТУТ
ан п р о-

ект» разработал проект «Го
родской зоны отдыха на озе
ре Шарташ в г, Свердловске». 
Учитывая схему функцио
нального зонирования данно
го проекта, строительство
стадиона вблизи озера 
таш к в водоохранной 
Главсредархитектура 
ет нецелесообразным.

Шар- 
зоне 

счита- 
Про-

ектом также определена зона 
спортивных сооружений на 
северном берегу Шарташа. 
Этот вопрос требует дополни-., 
тельного изучения для реаль
ного освоения предприятиями 
и организациями города.

В целях решения вопросов 
развития материальной базы 
физической культуры и спор
та в Свердловском юридиче
ском институте горисполком 
считает целесообразным: 
1. Провести поддерживаю
щий ремонт лыжной базы и 
разрешить временное ее ис
пользование. 2. Ускорить про
ектирование и строительство 
комплекса зданий и сооруже
ний.

Решением горисполкома
за № 63а от 8. 02. 89 г. Све
рдловскому юридическому ин
ституту отведен земельный 
участок по ул. Готвальда, на 
котором предусмотрено стро
ительство комплекса спортив
ных зданий и сооружений.

Н. ВОРОНИН, 
зам. председателя 

исполкома.

«ОЛИМПИЕЦ»
ЖДЕТ ПИСЕМ

Первое приглашение напи
сать все, что вы обо мне ду
маете, что вы мне посоветуе
те, ваши предложения по ка
честву материалов, ваши от
клики. вопросы, было под
держано не слишком актив-
но. Поэтому повторяю еще
раз; «Олимпиец» очень ждет 
ваших писем и обещает при
нять их к сведению.

«ОЛИМПИЕЦ».

Редактор В. ЕФИМЧИК,

ТЕМП Френч канчан.

25 мая).(положение на

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
ЧЕМПИОНАТА СССР ВО ВТОРОЙ ЗОНЕ

1. «Гастелло* 8 6 1 1 11:2 13
2. «Уралмаш» 8 5 3 0 10:2 13
3. «Зенит» 8 5 2 1 14 3 12
4. «Химик» 7 4 2 1 8:9 10
5. «Уралец* 8 4 2 2 7:7 10
6. «Дружба» 8 3 4 1 13:7 10
7. «Звезда» 7 4 1 2 17:6 9
8. «Старт» 8 4 1 3 7:6 9
9. «Металлург» 8 3 3 2 7:6 9
10. «Локомотив» 5 4 0 1 12:1 8
11. «Динамо» 7 3 1 3 6:4 7
12. «Торпедо» (Кг) 7 3 1 3 5:7 7
13. «Рубин» 8 3 1 4 7:9 7
14. «Лада» 8 2 3 3 6:6 7
15. МЦОП-«Металлург» 7 1 3 3 4:10 5
16. «Стрела» 8 1 3 4 6:9 5
17. «Торпедо» (М) 8 1 3 4 3:9 5
18. «Сталь» 7 0 5 2 4:8 5
19. «Торпедо» (НЧ) 8 1 2 5 5:13 4
20. «Прогресс» 7 1 1 5 5:19 3
21. «Светотехника» 7 0 3 4 1:6 3
22. СКА-МЦОП 7 0 3 4 0:9 3

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ЕВГЕНИИ ОНЕГИН 
26-У ДОН КИХОТ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ДРАМЫ
Сегодня ...А ЭТОТ

ИЗ
26-У КАБАНЧИК

ТЕАТР

ВЫПАЛ
ГНЕЗДА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый американский 
супербоевик

• ВОСХОД «ЧЕРНОЙ ЛУНЫ».
Французский 

музыкальный фильм 
«ФРЕНЧ КАНКАН». 

Сеансы: 11 30. 15-30. 19-30. 
27 и 28-V в 9 час. 
премьера фильма

• ОФИЦЕР С РОЗОЙ» 
(Югославия).

Видеозал; Империя наносит 
ответный удар.

ДК им ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Предлагаю руку и сердце.

ДК им .СВЕРДЛОВА — 
Знаномство.

МИР — Отцы (две серии).
БУРЕВЕСТНИК Отцы

СОВРЕМЕННИК —• Связь 
через пиццерию (две серии).

ПОГОДА 
мая по области

НД СМЕНУ!
Индекс 53800

»••••«•••••«••в

Адрес редакции: 
620219 
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж, 
Редакция газеты 
«На смену!».

академический театр 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Сегодня КОШМАРНЫЕ

СНОВИДЕНИЯ
26-У РЫЦАРЬ СИНЯЯ

БОРОДА

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ;
ОКТЯБРЬ Высокий

блондин в черном ботинке.
СОВКИНО Трагедия

стиле рок (две серии).
САЛЮТ Тайна острова

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола

27-У в 14 н 19 час.
БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ

ГНОМОВ

чудовищ. Пусть я умру, гос
поди. Пугала.

УРАЛ — Ностальгия. Жем
чужина в иороне. Жертво
приношение. Черный ,квад
рат.

ожидается переменная об
лачность. бей фсаДков. 26 
мал на юго-востоке области 
небольшие осадки в виде 
дождя и мокрого снега, ве
тер северо-восточный. 5—10 
метров в секунду. 26 мая 
порывы до 15 , метров в се
кунду. Температура воздуха 
ночью плюс 2 -- минус 3, 
на поверхности почвы за
морозки до минус 4. днем 26 
мая — 8 — 13, 27 мая — 12 — 
17 градусов тепла.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51

ОТДЕЛЫ ОЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17 73
специальный корреспондент 

58 92-41
учащейся молодежи 58-93-89

ца обучение без отрыва от производства — без ограниче
ния возраста.

Награжденные по окончании средней школы золотой (се
ребряной) медалью или окончившие среднее специальное 
учебное заведение и среднее профтехучилище с дипломом 
с отличием сдают установленный экзамен по профилирую
щей дисциплине — сочинение.

На вечерний факультет принимаются лица, работающие 
и проживающие в Свердловске.

Срок обучения на вечернем и заочном факультетах ■— 5,5 
лет.

Прием заявлений: на дневной факультет — с 25 июня по 
15 июля, на вечерний факультет — с 20 июня по 22 июля, 
на заочный факультет —- с 12 июня по 29 июля.

К заявлению на дневной, вечерний й заочный факуль
теты прилагаются: документы о среднем образовании (в 
подлиннике), характеристика с последнего места работы, 
медсправка (форма 086у), 6 фотографий С1 4). копия трудо
вой книжки, паспорт и военный билет (предъявляются лично).

Поступающие на все факультеты сдают приемные экза
мены по следующим предметам: русский язык и литера 
тура (сочинение), история СССР (устно), обществоведение 
(устно).

Вступительные экзамены: на дневном факультете — с 
16 по 30 июля, на вечернем факультете — с 2-1 июля по 7 
августа, на заочных факультетах — с 31 июля по 14 ав 
густа.

Поступающее на дневное обучение направляют докумен
ты по адресу: Свердловск, ГСП-1038, ул. Комсомольская, 21 Тел. 44-32-34.

Поступающие на вечерний или заочный факультеты 
правляют документы по адресу: 620019. Свердловск , .. 
Малышева, 26, приемная комиссия соответствующего* факультета.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АРХИТЕКТУРНЫЙ ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
ва дневные краткосрочные подготовительные 

Начало занятий 19 июня.
- Принимаются лица, имеющие законченное 
образование.

Поступающие на курсы подают заявление, 
токарточки н квитанцию о переводе денег за 
в сумме 30 рублей.

Деньги за обучение переводить в любом

на-

курсы.

среднее
две фо- 

обучение

почтовом
отделении по адресу: г. Свердловск, Кировское отде
ление Жилсоцбанка, расчетный счет № 141012, под
готовительные курсы.

Адрес института: 620219, Свердловск, ул. Карла - 
Либкнехта, 23. Телефон 51-80-26.

УРАЛЬСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ 

на дневные подготовительные курсы 
для желающих поступить в институт. 

Занятия проводятся по математике, физике, химии рус
скому языку и литературе. ’ г

Начало занятий с 26 июня.
гг^™За За обучеЫие <20 рублей) перечисляется в любом 
£ о!™*’ °™еЛе^ в Кировское отделение Жилсоцбанка ’ 1. Свердловска иа расчетный счет № 141025.

<3^явленпе иа имя ректора и квитанция об уп
лате дене( за обучение) принимаются ежедневно с 9 до 18 

в субботу С. 9 ДО 14 часов по адресу 620032 г СвеПД 
Сибирский тракт. 37. главный учебный корпус приемная комиссия. ”

тут»Т°бУСЫ 1‘ 31' 32 • ост' ~ «Лесотехнический инсти- 
Справки по телефону 24-23-77.

ТАЛИЦКОЕ КООПЕРАТИВНОЕ 
СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ 

СВЕРДЛОВСКОГО ОБЛПОТРЕБСОЮЗА 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 

на 1989—1990 учебный год.
Училище готовит работников для системы потреби

тельской кооперации по специальностям;
продавец продовольственных товаров, продавец не

продовольственных товаров, повар-кондитер, кондитер,

На торговое и кулинарное отделения принимаются 
лица, имеющие восьмилетнее

Срок обучения — от 1 года 
сти от образования).

Учащимся на базе средней 
стипендия в размере 70 руб., 
школы — 60 руб, в месяц.

Условия приема в училище 
заведений.

и среднее образование, 
до 3-х лет (в зависимо.

школы выплачивается, 
на базе восьмилетней

— общие для учебных
За направлениями обращаться в отделы кадров 

райпо и райпотребсоюзов по месту жительства
Адпес училища: 623600, г.' Талица, ул. Циховско- го, 14.

ЦЕНТР «АКАДЕМИЧЕСКИЙ» УрО АН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
конструкторов-механиков, 

имеющих практический опыт в области конструиро
вания машин, механизмов и радиоэлектронной аппара
туры для выполнения договорных работ в творческих 
коллективах.

Возможен переход в штат.
За справками обращаться по адресу: ул. Первомай

ская, 91, 3-й этаж, комната 318. Тел. 44-44-14.

Бывалые люда говорят: Урал красив! 
Почему бы в этом не убедиться самим?

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОДНЫЙ МАРШРУТ 
«По реке Чусовой».

Стоимость путевки на 15 дней — 102 руб на 20 
дней — 132 руб.; ”

«По
Цена

Для

КОННО-ВЕРХОВОИ МАРШРУТ 
долинам и по взгорьям Среднего Урала», 

путевки на 14 дней — 180 руб.

школьников, учащихся ПТУ и студентов!
НОВИНКА!

Турбаза «СОЛНЕЧНЫЙ КАМЕНЬ» 
приглашает на новый ВЕЛОСИПЕДНЫЙ МАРШРУТ. 

Заезды 1, 10, 19, 28 июля.
64 руб^УТ рассчитан на 9 дней- Цена путевки —

Туристы побывают на реке Черная, на озерах Таль
ков камень и Багаряк.

Принимаются коллективные и индивидуальные заяв- ки.
можно купить или заказать из адресу:

620000, Свердловск, ул. Пролетарская, 3.
За справками обращаться по тел.: 51-74-49 

51-81-27. ’

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84 Газета выходит 250 раз в году ежеднев-

культуры 56 17-71
но. кроме воскресенья 
чать высокая Объем

и понедельника Пе-
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62

тыс. экз. 
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на, 49
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